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Bagé, Candiota, Hulha Negra, 

Pedras Altas e Pinheiro Machado

O ano de 2024 está chegando ao fi m e com ele o período de Natal e Ano Novo com seus 
momentos mágicos e tradições familiares. O TP traz um especial que conta histórias 
relacionadas ao Natal, união de moradores e sentimento fraternal com relação a data.
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Verão 2025 promete ser atípico
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Tradição de Natal Diplomados os eleitos 
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Hulha Negra e Bagé
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FEIRINHA EM CANDIOTAFEIRINHA EM CANDIOTA
Alguns comerciantes organizados pela CDL/Acisa de Alguns comerciantes organizados pela CDL/Acisa de 
Candiota, estarão realizando uma mini-feira de Natal Candiota, estarão realizando uma mini-feira de Natal 
neste sábado (21), na praça central do município. O neste sábado (21), na praça central do município. O 
evento acontece das 14h às 19h30 com chegada do evento acontece das 14h às 19h30 com chegada do 
Papai Noel. Para quem ainda não fez suas compras Papai Noel. Para quem ainda não fez suas compras 

natalinas é uma boa pedida.natalinas é uma boa pedida.
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PONTE SOBRE O PONTE SOBRE O 
RIO JAGUARÃORIO JAGUARÃO
A novela com capítulos praticamente infi n-A novela com capítulos praticamente infi n-
dáveis, parece que está chegando ao fi m e dáveis, parece que está chegando ao fi m e 
o melhor, com fi nal feliz! Está praticamente o melhor, com fi nal feliz! Está praticamente 
concluída a famigerada ponte sobre o Rio concluída a famigerada ponte sobre o Rio 
Jaguarão, na tríplice divisa entre Aceguá, Jaguarão, na tríplice divisa entre Aceguá, 
Candiota e Hulha Negra. Com recursos Candiota e Hulha Negra. Com recursos 
dos governos federal e estadual garantidos desde dos governos federal e estadual garantidos desde 
2014, ou seja, há uma década, o processo para a 2014, ou seja, há uma década, o processo para a 
construção da estrutura teve muitas idas e vindas. O construção da estrutura teve muitas idas e vindas. O 
Consórcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento Consórcio Público Intermunicipal de Desenvolvimento 
Econômico, Social e Ambiental dos Municípios da Econômico, Social e Ambiental dos Municípios da 
Bacia do Rio Jaguarão (Cideja) acompanhou todas as Bacia do Rio Jaguarão (Cideja) acompanhou todas as 
situações desde então, com dezenas de reuniões e situações desde então, com dezenas de reuniões e 
articulações até que fi nalmente a obra saiu do papel, articulações até que fi nalmente a obra saiu do papel, 
faltando apenas um aterro de cabeceira para liberar faltando apenas um aterro de cabeceira para liberar 
ao trânsito. Nesta quinta-feira (19), lideranças da ao trânsito. Nesta quinta-feira (19), lideranças da 
região visitaram o local (foto).região visitaram o local (foto).

O jornal conversou com Paulinho, que confi rmou O jornal conversou com Paulinho, que confi rmou 
sua intenção em ser presidente da Câmara, dizen-sua intenção em ser presidente da Câmara, dizen-
do que pode ser agora, caso isso seja a vontade do que pode ser agora, caso isso seja a vontade 
da maioria ou de todos, como pode ser mais a da maioria ou de todos, como pode ser mais a 

frente, assinalando que os diálogos estão sendo frente, assinalando que os diálogos estão sendo 
feitos. Paulinho aproveitou para fazer uma espécie feitos. Paulinho aproveitou para fazer uma espécie 

de queixa em relação as negociações sobre a de queixa em relação as negociações sobre a 
composição do futuro governo, o F4, como o composição do futuro governo, o F4, como o TPTP
vem chamando, pois se trata de um quarto man-vem chamando, pois se trata de um quarto man-
dato do prefeito Folador. “Vamos ver os espaços dato do prefeito Folador. “Vamos ver os espaços 

que o PSDB terá, mas até agora não tem nada de que o PSDB terá, mas até agora não tem nada de 
concreto. Muito difícil avançar. Primeiro gostaria de concreto. Muito difícil avançar. Primeiro gostaria de 
ver a valorização do partido que presido e que foi ver a valorização do partido que presido e que foi 
fundamental para o resultado das eleições e, con-fundamental para o resultado das eleições e, con-

sequentemente, a gente irá defi nir sequentemente, a gente irá defi nir 
a Câmara”, disse.a Câmara”, disse.

PRESIDÊNCIA EM CANDIOTA 3PRESIDÊNCIA EM CANDIOTA 3

O vereador reeleito Gildo Feijó (MDB), que presi-O vereador reeleito Gildo Feijó (MDB), que presi-
de o Legislativo até o fi nal deste ano, confi rmou de o Legislativo até o fi nal deste ano, confi rmou 
ao ao TPTP que não pretende ser candidato à presi- que não pretende ser candidato à presi-
dência novamente em 2025, mas não descarta dência novamente em 2025, mas não descarta 

em ser num dos próximos anos. Como já referido, em ser num dos próximos anos. Como já referido, 
ele poderia ser agora, pois a vedação de reelei-ele poderia ser agora, pois a vedação de reelei-

ção seria para uma mesma legislatura, que não é ção seria para uma mesma legislatura, que não é 
o caso, já que em 2025 se inicia uma nova.o caso, já que em 2025 se inicia uma nova.

PRESIDÊNCIA EM CANDIOTAPRESIDÊNCIA EM CANDIOTA

Fotos: Divulgação TP

Gildo revelou que ele pessoalmente está apoiando Gildo revelou que ele pessoalmente está apoiando 
a candidatura do vereador eleito e atual vice-prefeito a candidatura do vereador eleito e atual vice-prefeito 
Paulinho Brum (PSDB), dizendo que as articulações Paulinho Brum (PSDB), dizendo que as articulações 
seguem acontecendo. O que o seguem acontecendo. O que o TPTP apurou nos bas- apurou nos bas-
tidores - e esta declaração de Gildo só reforça ainda tidores - e esta declaração de Gildo só reforça ainda 
mais isso, é que Paulinho está bem cotado para ser mais isso, é que Paulinho está bem cotado para ser 

o próximo presidente do Legislativo candiotense. o próximo presidente do Legislativo candiotense. 
Mas eleição de mesa diretora de Câmara é sempre Mas eleição de mesa diretora de Câmara é sempre 
preciso esperar até o último segundo para ver se de preciso esperar até o último segundo para ver se de 

fato as projeções se confi rmam na prática. fato as projeções se confi rmam na prática. 

PRESIDÊNCIA EM CANDIOTA 2PRESIDÊNCIA EM CANDIOTA 2

O vereador Guilherme Barão (PDT) fez sua úl-O vereador Guilherme Barão (PDT) fez sua úl-
tima sessão ordinária na Câmara de Candiota tima sessão ordinária na Câmara de Candiota 

esta semana, após 24 anos ininterruptos de esta semana, após 24 anos ininterruptos de 
vereança. Ele não fez um discurso específi co vereança. Ele não fez um discurso específi co 
de despedida, mas em sua intervenção dava de despedida, mas em sua intervenção dava 

para notar claramente que estava emocionado. para notar claramente que estava emocionado. 
Nesta quinta-feira (19), Guilherme se despediu Nesta quinta-feira (19), Guilherme se despediu 

fazendo uma prestação de contas da coordenação fazendo uma prestação de contas da coordenação 
do Fórum de Desenvolvimento Regional, Manejo do Fórum de Desenvolvimento Regional, Manejo 

das Águas e Combate aos Efeitos da Estiagem das Águas e Combate aos Efeitos da Estiagem 
(Fórum das Águas). Guilherme tinha praticamente (Fórum das Águas). Guilherme tinha praticamente 

uma sexta eleição garantida, mas optou em ser can-uma sexta eleição garantida, mas optou em ser can-
didato a vice na chapa encabeçada pelo ex-prefeito didato a vice na chapa encabeçada pelo ex-prefeito 

Adriano dos Santos (PT) e que foi derrotada nas Adriano dos Santos (PT) e que foi derrotada nas 
últimas eleições.últimas eleições.

DESPEDIDA EM CANDIOTADESPEDIDA EM CANDIOTA

PSB DE CANDIOTA E O PL 576PSB DE CANDIOTA E O PL 576
O presidente do PSB de Candiota, Everton Morales, O presidente do PSB de Candiota, Everton Morales, 
que foi candidato a vice-prefeito na chapa pura do que foi candidato a vice-prefeito na chapa pura do 
partido encabeçada por Darlan Oliveira nas últimas partido encabeçada por Darlan Oliveira nas últimas 
eleições, entrou em contato com o jornal para dizer eleições, entrou em contato com o jornal para dizer 
que o partido local avalia até mesmo uma desfi liação que o partido local avalia até mesmo uma desfi liação 
em massa em função da votação do projeto de em massa em função da votação do projeto de 
lei (PL) 576/2021 recentemente no Senado. O PL lei (PL) 576/2021 recentemente no Senado. O PL 
foi aprovado, porém os senadores do PT e PSB foi aprovado, porém os senadores do PT e PSB 
votaram contra a matéria que benefi cia diretamente votaram contra a matéria que benefi cia diretamente 
a Usina de Candiota, prorrogando sua vida útil até a Usina de Candiota, prorrogando sua vida útil até 
2050. “Estamos avaliando medidas contundentes 2050. “Estamos avaliando medidas contundentes 
porque está em jogo o futuro de Candiota”, disse porque está em jogo o futuro de Candiota”, disse 
ele, se referindo que agora se aguarda a posição ele, se referindo que agora se aguarda a posição 
do presidente Lula, que pode sancionar ou vetar, do presidente Lula, que pode sancionar ou vetar, 
lembrando que o vice-presidente Geraldo Alckmin é lembrando que o vice-presidente Geraldo Alckmin é 
do PSB.do PSB.

LUANA, O PT E O PL 576LUANA, O PT E O PL 576
Por sua vez, a vereadora Luana Vais (PT) externou Por sua vez, a vereadora Luana Vais (PT) externou 
na tribuna da Câmara de Candiota, igualmente uma na tribuna da Câmara de Candiota, igualmente uma 
posição forte em relação aos senadores petistas, posição forte em relação aos senadores petistas, 
sendo um deles o gaúcho Paulo Paim, que votaram sendo um deles o gaúcho Paulo Paim, que votaram 
contra o PL 576. “Ficamos surpresos e indignados. contra o PL 576. “Ficamos surpresos e indignados. 
Já externamos isso enquanto PT de Candiota para Já externamos isso enquanto PT de Candiota para 
as instâncias superiores e ao próprio senador. O PT as instâncias superiores e ao próprio senador. O PT 
sempre esteve ao lado dos trabalhadores. Estamos sempre esteve ao lado dos trabalhadores. Estamos 
trabalhando junto aos ministros próximos a nós e trabalhando junto aos ministros próximos a nós e 
que possam dialogar inclusive com o presidente Lula que possam dialogar inclusive com o presidente Lula 
para que sancione a lei”, disse.para que sancione a lei”, disse.

LIMPEZA EM CANDIOTALIMPEZA EM CANDIOTA
O vereador reeleito Léo Lopes (PSDB) solicitou que O vereador reeleito Léo Lopes (PSDB) solicitou que 

os espaços de lazer e esportivos da cidade sejam os espaços de lazer e esportivos da cidade sejam 
limpos e recebam manutenção pela Prefeitura. Ele limpos e recebam manutenção pela Prefeitura. Ele 

aponta, que mesmo sendo da base do governo, não aponta, que mesmo sendo da base do governo, não 
pode deixar de assinalar essa situação. O parlamen-pode deixar de assinalar essa situação. O parlamen-
tar lembra a chegada do verão, que é nesse sábado tar lembra a chegada do verão, que é nesse sábado 

(21) e esses lugares são muito frequentados pela (21) e esses lugares são muito frequentados pela 
comunidade.comunidade.

O prefeito eleito de Hulha Negra, Fernando Cam-O prefeito eleito de Hulha Negra, Fernando Cam-
pani (PT), confi rmou ao jornal que Elias Baumbach pani (PT), confi rmou ao jornal que Elias Baumbach 

não será mais secretário de Obras do município. não será mais secretário de Obras do município. 
Segundo Campani, a decisão foi do próprio Elias e Segundo Campani, a decisão foi do próprio Elias e 

está ligada a sua questão profi ssional. No lugar dele está ligada a sua questão profi ssional. No lugar dele 
vai assumir o vereador eleito Moisés Abreu (PSB). vai assumir o vereador eleito Moisés Abreu (PSB). 

Na vaga de Moisés na Câmara assumirá a primeira Na vaga de Moisés na Câmara assumirá a primeira 
suplente socialista, Fernanda Baier. suplente socialista, Fernanda Baier. 

NOVO SECRETÁRIO DE NOVO SECRETÁRIO DE 
OBRAS EM HULHAOBRAS EM HULHA

A Pousada do Sobrado, localizada em Bagé, foi o A Pousada do Sobrado, localizada em Bagé, foi o 
cenário para a festa de confraternização da Seival cenário para a festa de confraternização da Seival 

Sul Mineração (SSM), de Candiota, que tem na Sul Mineração (SSM), de Candiota, que tem na 
direção o gerente-geral Adolfo Carvalho e gerente de direção o gerente-geral Adolfo Carvalho e gerente de 

Administrativo e de Relações Institucionais, Rafael Administrativo e de Relações Institucionais, Rafael 
Bittencourt Leusin. Os convidados foram recebidos Bittencourt Leusin. Os convidados foram recebidos 
pela equipe da pousada, liderada por Cátia Souza, pela equipe da pousada, liderada por Cátia Souza, 
e puderam desfrutar da culinária local ao longo do e puderam desfrutar da culinária local ao longo do 
último sábado (14), culminando com o tradicional último sábado (14), culminando com o tradicional 

churrasco na vala, preparado pela equipe do Assa-churrasco na vala, preparado pela equipe do Assa-
dos da Fronteira.dos da Fronteira.

CONFRATERNIZAÇÃO SSMCONFRATERNIZAÇÃO SSM

Falando em F4, o vereador reeleito Fabrício Falando em F4, o vereador reeleito Fabrício 
Moraes (MDB), na última sessão ordinária da Câ-Moraes (MDB), na última sessão ordinária da Câ-
mara esta semana, deu indicativos claros de sua mara esta semana, deu indicativos claros de sua 
volta para a Secretaria de Saúde em 2025. A con-volta para a Secretaria de Saúde em 2025. A con-
fi rmação de seu retorno veio da sua própria boca fi rmação de seu retorno veio da sua própria boca 
durante uma confraternização dos profi ssionais durante uma confraternização dos profi ssionais 

da saúde local, também esta semana. A situação da saúde local, também esta semana. A situação 
se ele seria ou não secretário novamente gerou se ele seria ou não secretário novamente gerou 

debate e polêmica nos bastidores, mas ao que se debate e polêmica nos bastidores, mas ao que se 
aponta, tudo foi resolvido. Vale lembrar que Fa-aponta, tudo foi resolvido. Vale lembrar que Fa-

brício foi o mais votado da história da cidade com brício foi o mais votado da história da cidade com 
976 votos nas últimas eleições e grande parte da 976 votos nas últimas eleições e grande parte da 
sua votação está ligada ao fato de sua atuação sua votação está ligada ao fato de sua atuação 

na pasta no último período. Com sua confi rmação na pasta no último período. Com sua confi rmação 
para a Saúde, a primeira suplente do MDB na para a Saúde, a primeira suplente do MDB na 

próxima legislatura, Hulda Alves (que atualmente próxima legislatura, Hulda Alves (que atualmente 
é vereadora), assume a cadeira no lugar dele.é vereadora), assume a cadeira no lugar dele.

SAÚDE DE CANDIOTASAÚDE DE CANDIOTA

CARRO EM HULHACARRO EM HULHA
Por meio de uma emenda parlamentar no valor de Por meio de uma emenda parlamentar no valor de 
R$ 100 mil, a deputada Adriana Lara realizou neste R$ 100 mil, a deputada Adriana Lara realizou neste 
sábado (14), a entrega de um veículo de sete lugares sábado (14), a entrega de um veículo de sete lugares 
para o município de Hulha Negra. A aquisição visa para o município de Hulha Negra. A aquisição visa 
reforçar os serviços prestados à comunidade, ofere-reforçar os serviços prestados à comunidade, ofere-
cendo melhores condições de deslocamento e aten-cendo melhores condições de deslocamento e aten-
dimento à população local. A solenidade de entrega dimento à população local. A solenidade de entrega 
contou com a presença da vereadora Tanira Ramos, contou com a presença da vereadora Tanira Ramos, 
da vereadora eleita Luciane Piegas e do secretário da vereadora eleita Luciane Piegas e do secretário 
de Saúde de Hulha Negra, Elias Scoto, que recebeu de Saúde de Hulha Negra, Elias Scoto, que recebeu 
simbolicamente a chave do veículo.simbolicamente a chave do veículo.

O prefeito eleito de Bagé, Luiz Fernando Mainardi O prefeito eleito de Bagé, Luiz Fernando Mainardi 
(PT), se despediu esta semana da Assembleia Le-(PT), se despediu esta semana da Assembleia Le-

gislativa, depois de quatro mandatos seguidos como gislativa, depois de quatro mandatos seguidos como 
deputado estadual. Ele renunciou para assumir a deputado estadual. Ele renunciou para assumir a 

Prefeitura bageense agora em janeiro. No lugar de Prefeitura bageense agora em janeiro. No lugar de 
Mainardi assumiu o advogado de Rio Grande, Halley Mainardi assumiu o advogado de Rio Grande, Halley 

Lino de Souza, que era suplente do PT.Lino de Souza, que era suplente do PT.

MAINARDI DEIXOU A ALMAINARDI DEIXOU A AL



J.André TP

Maior fatia é para Educação e depois Saúde, conforme prevê a legislação
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E lá vamos nós 
rumo a mais um Natal. 
Os humanos cada vez 
mais céticos em relação 
às coisas da religião e 
acreditando cada vez 
menos no que ouvem 
por aí nem se dão conta 
de que o Natal celebra 
a vida, o nascimento, 
do personagem mais 
famoso da história da 
humanidade. Aquele 
em razão do qual vive-
mos o tempo antes dele e depois dele. 

O personagem é chamado entre nós de 
Jesus Cristo e nunca antes na história se falou 
tanto Seu nome em vão.

Sou do tempo em que os católicos ce-
lebravam a Santíssima Trindade, pai, filho e 
espírito santo. Os três eram um. Deus era o 
resultado da união destas três forças. Jesus, o 
filho, foi o Deus vivo. Algo assim.

O tempo passou, o misticismo foi ques-
tionado, os cientistas e pensadores do século 
XX começaram a desvendar alguns mistérios, o 
povo começou a receber mais informações e daí 
que uns quantos afirmam com convicção que 
Jesus não nasceu em 25 de dezembro. E daí?

Daí que se os líderes católicos mentiram 
bastante a respeito de Jesus, os evangélicos 
botaram Jesus na roda sem dó nem piedade. 
Escrevo isto porque quando era criança ouvia 
falar dos dez mandamentos e um deles dizia 
“Não tomarás o nome do Senhor teu Deus em 
vão”. Quando eu fui catequizado se dizia para 
“não falar Seu santo nome em vão”. Como Je-
sus era o filho de Deus, membro da Santíssima 
Trindade, melhor era seguir o ensinamento.

O Natal é uma data para celebrarmos a 
chegada entre os humanos do maior líder que 
a história nos presenteou. Que virtudes tinha 
este líder?

Em Mateus 20, texto bíblico, é afirmado 
que Jesus Cristo disse: “Quem quiser tornar-
-se importante entre vocês deverá ser servo, e 
quem quiser ser o primeiro deverá ser escravo; 
como o Filho do homem, que não veio para ser 
servido, mas para servir e dar a sua vida em 
resgate por muitos”. 

E que virtudes tinha este tão espetacular 
líder? Analisando o que Paulo escreveu na 
Carta aos Coríntios, a princípio podemos falar 
de oito qualidades, a paciência, a gentileza, a 
humildade, o respeito, o altruísmo, o perdão, a 
honestidade e o compromisso de ser fiel a sua 
escolha.

Muitos que não dão a mínima para a re-
ligião e para a fé estarão se refestelando nas 
festas natalinas. É da nossa tradição. Gonza-
guinha, grande poeta, compositor e músico 
brasileiro escreveu: “Eu fico com a pureza da 
resposta das crianças. É a vida, é bonita e é 
bonita”. 

Todos podem questionar as coisas do cris-
tianismo, mas me parece interessante conhecer, 
sempre mais, os ensinamentos do Mestre.

Marco Antônio 
Ballejo Canto

NatalNatal

"

"

Todos podem questionar as coisas 
do cristianismo, mas me parece 
interessante conhecer, sempre 

mais, os ensinamentos do Mestre.

*Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

A Câmara aprovou 
nesta segunda-feira 
(16), durante sessões 

extraordinárias, em dois 
turnos (duas votações), por 
unanimidade, com emen-
das, a Lei Orçamentária de 
Candiota para 2025 (proje-
to de lei 094/2024). O total 
estimado para o próximo 
ano é um orçamento de R$ 
130,2 milhões.

Deste total, segun-
do a peça orçamentária, 
R$ 119,2 milhões são de 
receitas correntes, R$ 10,4 
milhões de receitas corren-
tes intra-orçamentárias e 
R$ 678,2 mil de receitas 
de capital.

A maior fatia deste 
total, conforme determina 

Câmara aprova orçamento 
de R$ 130,2 milhões para 

Candiota em 2025

RECURSOS
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ORÇAMENTO POR ÓRGÃO

Câmara de Vereadores e Vereadoras - R$ R$ 
5,35 milhões
Secretaria Geral de Governo, Indústria e Co-
mércio - R$ 2,5 milhões
Procuradoria Jurídica - R$ 2,72 milhões
Secretaria de Meio Ambiente - R$ 2,82 milhões
Secretaria de Administração e Finanças – R$ 
19 milhões
Secretaria de Planejamento - R$ 638,2 mil
Secretaria de Educação - R$ 26 milhões
Secretaria de Saúde - R$ 21,63 milhões
Secretaria de Assistência e Inclusão Social - R$ 
5,1 milhões
Secretaria de Obras e Serviços Públicos - R$ 
14,6 milhões
Secretaria de Cultura, Esporte e Juventude - R$ 
1,4 milhão
Secretaria de Agropecuária e Agricultura Fa-
miliar - R$ 2,34 milhões
Secretaria de Turismo - R$ 804,5 mil
Secretaria de Políticas Públicas para Mulheres, 
Igualdade Racial e LGBTQIAPN+ - R$ 786,3 mil
Reserva de Contingência - R$ 1,44 milhão
Regime Próprio de Previdência Social (RPPS) 
- R$ 23,11 milhão

Vereadores e vereadoras aprovaram de forma 
unânime o orçamento para o primeiro ano do quarto 

mandato do prefeito Luiz Carlos Folador (MDB), 
bem como, outros seis projetos de leis 

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

a legislação, vai para a 
Educação, com previsão 
de orçamento de R$ 26 
milhões, seguido por Saú-
de com R$ 21,6 milhões. 
A Câmara de Vereadores 
e Vereadoras tem um or-
çamento previsto de R$ 
5,3 milhões (confere no 
quadro orçamento de cada 
órgão).

OUTROS PROJETOS 
APROVADOS

 Além do Orça-
mento 2025, outros seis 
projetos de leis (PLs) fo-
ram aprovados por una-
nimidade pela Câmara 
na última segunda-feira, 
conforme o quadro. 

PROJETOS APROVADOS
* PL 092/2024, que autoriza o Poder Executivo 
a ceder o uso de um veículo à Cooperativa de 
Produção Agropecuária Pampa Gaúcho Ltda (Co-
opampa).
* PL 093/2024, que autoriza o Poder Executivo a 
contratar cinco operadores de máquinas por perí-
odo determinado.
* PL 095/2024, que autoriza o Poder Executivo a 
abrir crédito especial de R$ 8.295,86 para o Pro-
grama de Qualificação das Ações de Vigilância em 
Saúde (PQAVS).
* PL 096/2024, que autoriza o Poder Executivo a 
abrir crédito especial de R$ 7.580,80 para o Incen-
tivo Financeiro para Implementação das Ações do 
Programa Saúde na Escola (PSE).
* PL 097/2024, que autoriza o Poder Executivo a 
contratação por tempo determinado emergencial de 
servidores em caráter emergencial - professores.
* PL 098/2024, que autoriza o Poder Executivo a 
realizar repasse dos valores recolhidos de ISS re-
ferente a reforma da ponte sobre do Rio Jaguarão 
ao Cideja.
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Hulha Negra lança site ofi cial de turismo rural 
como parte do programa Caminhos do Pampa

DIVULGAÇÃO DE POTENCIAIS

Hulha  Negra  deu 
m a i s  u m  p a s s o 
rumo à valorização 

do turismo rural com o 
lançamento do site www.
caminhosdosaborturismo.
com.br. A plataforma, que 
está em período experi-
mental e será atualizada 
em breve, reúne infor-
mações completas sobre 
os principais atrativos 
turísticos do município, 
como pontos de visitação, 
agroindústrias, opções 
de hospedagem, delícias 
da culinária local e as 
deslumbrantes paisagens 
da região.

O lançamento do 
site integra o programa 
Caminhos do Pampa, uma 
iniciativa que promove 
o desenvolvimento do 
turismo rural em Hulha 
Negra e municípios vi-
zinhos. Dentro do pro-
grama, foram realizados 
diversos cursos voltados à 

qualifi cação de empreen-
dedores e trabalhadores 
do setor, como elabora-
ção de cardápios, boas 
práticas e protocolos para 
o turismo, organização 
de roteiros, fotografia, 
primeiros socorros, pai-
sagismo e recepção ru-
ral. O recurso do projeto 
foi encaminhado através 
da Consulta Popular de 
2019.

A supervisão das 
atividades foi realizada 
pela assessora de apoio 
Lenair Ávila, em parceria 
com a Emater, repre-
sentada pela extensio-
nista Carmem Cáceres. 
O trabalho em conjunto 
fortaleceu a economia 
local, aprimorou a capa-
cidade de atendimento 
e preparou Hulha Negra 
para receber turistas em 
busca de experiências 
autênticas no meio rural.

O site já é um mar-

co para o turismo da re-
gião, funcionando como 
uma vitrine digital para 
promover as riquezas 
naturais e culturais do 
município. Além disso, 
é uma ferramenta para 
aproximar turistas de 
tudo o que Hulha Negra 
tem a oferecer.

“É com grande en-
tusiasmo que abraçamos 
a ideia de fomentar os pri-
meiros passos do turismo 
em nossa querida Hulha 
Negra. Nossa terra é rica 
em belezas naturais, his-
tórias e, principalmente, 
na força e dedicação do 
nosso povo do campo. 
Ao investir no turismo 
rural, estamos não apenas 
criando novas oportuni-
dades de renda para as 
famílias da zona rural, 
mas também promovendo 
a valorização da cultura 
local, dos produtos da 
agroindústria familiar e 

Site ainda está em fase experimental

do contato com a natu-
reza. O turismo tem o 
potencial de transformar 
vidas e fortalecer nossa 
economia, sempre com 
respeito à preservação do 
meio ambiente e às tradi-
ções da nossa gente. Va-
mos trabalhar juntos, com 
união e planejamento, 
para mostrar ao mundo o 
que Hulha Negra tem de 
melhor. Esse é o começo 
de uma nova jornada, e 
convido a todos a fazerem 
parte desse movimento 
que trará mais desenvol-
vimento e orgulho para o 
nosso município”, desta-
cou o prefeito de Hulha 
Negra, Renato Machado. 

Acesse www.ca-
minhosdosaborturismo.
com.br e acompanhe o 
crescimento do turismo 
rural em Hulha Negra, 
um destino que combina 
tradição, hospitalidade e 
paisagens inesquecíveis.

Lenair Ávila foi responsável por 
supervisionar o projeto de construção do site
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Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

POBRE DE NÓS
Bem, chegamos ao 

fim do ano civil. Quando 
ouvimos o tilintar dos si-
nos e houhou do Papai 
Noel, sabemos que o ano 
terminou. Agora, só há 
Natal e Reveillon.

O Natal, festa reli-
giosa, já faz muito tempo 
que virou festa pagã. O 
nascimento de Cristo não 
tem mais importância a não 
ser para uma minoria cristã.

Esta minoria divide-se em muitos grupos. Há 
os que realmente festejam o nascimento (aniversá-
rio) de Jesus Cristo, vão à Igreja e fazem com alegria 
festas ao Menino Jesus como convém aos crentes.

A grande maioria já não quer saber de Jesus 
e da sua trajetória neste mundo. As coisas de Deus? 
Fica para outra hora. Agora é festa, presentes e 
muita farofa.

Uma lástima, porque esta data do nascimento 
ao lado de Sua morte na cruz são, no plano de nossa 
salvação, o ápice e o sentido da nossa Redenção. 
Cristo nasce e morre por todos nós que cremos.

Tu já parastes para entender realmente o que 
significam estas datas?

Festejamos com presentes, comida e bebida. 
Jesus menino certamente gostaria muito de receber-
-nos no seu presépio com bênçãos, beijos e muita 
alegria. ELE veio nos salvar, nos deu uma nova VIDA 
com sua morte e Ressurreição.

 
POBRE BRASIL

O quê se pode esperar do nosso Brasil que 
já foi o maior país cristão do mundo? Hoje já não 
somos nem UM PAÍS e muito menos cristão.

O que estamos fazendo como Povo brasileiro 
com nossa Pátria? Estamos prendendo por traição, 
pessoas a quem confiamos nossa segurança social 
e política.

A maior hierarquia militar a quem cabe nos 
defender nos traiu covardemente.

Pior, se pode haver coisa pior, nossa JUSTIÇA 
hoje está absolvendo pessoas que traíram o povo 
todo e que até confessaram seus crimes. Estão 
sendo absolvidos porque o Juiz que nos representou 
e os condenou errou uma vírgula na sua sentença.

Erro formal. Os crimes são reais, foram assu-
midos e as sentenças aplicadas. É um jogo de pa-
lavras apenas como se fôssemos todos ignorantes.

Menino Jesus, pode uma coisa dessas? O 
perdão que tu pregastes era este “perdão”?

Tudo bem, perdoastes um ladrão crucificado 
contigo. Era um ladrão arrependido e que pagou 
seus erros com a morte. O outro ladrão, danou-se, 
foi para o inferno que é para onde devem ir todos 
os ladrões.

MENINO JESUS, perdões minha indignação. 
Sei que o NATAL é a festa do recomeço, da retoma-
da e do respeito. Peço-te que olhes com bondade 
e carinho, como só TU sabes olhar, para o nosso 
Brasil, para o povo brasileiro tão crente, tão devoto 
e que em TI confiam.

MENINO JESUS...

...Deus menino, vamos brincar de roda, vamos brin-
car de cavalinho e bençãos a todos os brasileiros.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

JUSTIÇA ELEITORAL

Diplomados os eleitos 
e eleitas de Bagé, 

Candiota e Hulha Negra

Felipe Valduga/Especial TP

Na última terça-feira 
(17), aconteceu no 
Salão do Júri do 

Fórum de Bagé, o ato de 
diplomação dos prefeitos, 
vice-prefeitos, vereadores 
e vereadoras eleitas no 
pleito do dia 6 de outu-
bro nas cidades de Bagé, 
Candiota e Hulha Negra, 
que integram a 142ª Zona 
Eleitoral. 

A diplomação é o 
ato pelo qual a Justiça 
Eleitoral atesta quem são, 
efetivamente, as eleitas, os 
eleitos e os suplentes nos 
cargos, com a entrega do 
diploma assinado. Com a 
diplomação, todos ficam 
habilitados a exercer o 
mandato para o qual se 
candidataram. 

Dos prefeitos elei-
tos, apenas não estava 
presente o de Bagé, Luiz 
Fernando Mainardi (PT), 
que ainda cumpria man-
dato como deputado es-
tadual e a despedida da 
Assembleia Legislativa 
também era na mesma 
data. Ele será diplomado 
em gabinete. Apesar da 
ausência do prefeito, os 
demais eleitos em Bagé, 
Candiota e Hulha Negra 
foram diplomados. 

 Luiz Carlos Fo-
lador, de Candiota fez 
uma publicação acerca de 
mais uma etapa política. 
“Registros especiais da 
diplomação. Reencon-
trando grandes amigos. 
Teremos quatro anos de 
muito trabalho pela fren-
te. Obrigado a todos pela 
confiança”.

Fernando Campani, 
do PT de Hulha Negra, 
também falou sobre o ato 
de diplomação. “Agrade-
ço à Deus, acima de tudo.  
Envio o meu abraço frater-
no e divido esse diploma 
com cada cidadão e cada 
cidadã da cidade de Hulha 
Negra. Abraço fraterno e 
vamos à luta”.

Também se ma-
nifestou o vice-prefeito 
eleito de Hulha Negra, 
André Araújo, o Bexiga. 
“Fomos diplomados, um 
passo formal necessário, 
mas a verdade é que es-
tamos trabalhando desde 
sempre para construir uma 
Hulha Negra melhor para 
todos. Nosso compromis-
so é com cada um de vocês 
que compartilham com a 
Frente Popular o sonho 
de uma sociedade mais 

justa, fraterna e cheia de 
oportunidades para todos. 
Muito obrigado por acre-
ditarem nesse projeto e por 
seguirem conosco nessa 
caminhada”.

DIPLOMADOS BAGÉ

 Foram diploma-
dos os vereadores e ve-
readoras: Lelinho Lopes, 
Marlon Monteiro, Lucas 
Mello, Cáren Castêncio e 
Dr. Leopoldo (PT), Gra-
ziane Lara, Ronaldo Ho-
esel, Regina Goulart e 
Rodrigo Ferraz (PL), An-
drea Gallina, Rafael Fuca 
e João Schardosim (Pro-

gressistas), Beatriz Souza 
(PSB), Faustina Campos 
(União Brasil), Nego Zeca 
(Republicanos), Esquerda 
Carneiro (PSD) e Maurí-
cio Vargas (PDT).
 Após, foi diplo-
mado o vice-prefeito elei-
to, Beto Alagia (Pode-
mos).

DIPLOMADOS 
HULHA NEGRA

 Além de Fernando 
Campani e André Bexi-
ga, foram diplomados os 
vereadores e vereadora: 
Baixinho da Patrola, Hugo 
Teixeira, Dalvir Zorzi e 

Volnei Manfron (PT), Jo-
sias Vidart e Moisés Abreu 
(PSB), Diego Rodrigues 
(Progressistas), Jorge Co-
elho (PDT) e Luciane Fer-
nandes Piegas (PL).

DIPLOMADOS
CANDIOTA

 Além de Folador e 
o vice, Marcelo Gregório, 
foram diplomados os vere-
adores e vereadora: Fabrí-
cio Moraes, Gildo Feijó, 
Ataídes Silva e Diego 
Lima (MDB), Luana Vais, 
Marcelo Belmudes e Axel 
Costa (PT), Léo Lopes e 
Paulinho Brum (PSDB). 

Diplomados de Candiota

Diplomados de Hulha Negra

Diplomados de Bagé

João Nunes/Especial TP

Divulgação TP
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*Doutorando em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela 
Unisinos/RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em 
Direito Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Coordenador Institucional da Academia Brasileira de Direito 
Eleitoral e Político (ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito 
Eleitoral (IGADE). Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. 
Consultor-nacional da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. 
Membro associado efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul 
(IARGS). Professor da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade 
Estadual do Rio de Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos 
Alarcon Advogados (Brasília-DF). 

A Revolução Fe-
deralista, de 1893, é 
a temática da coluna 
desta sexta-feira. A refe-
rida Revolução, também 
chamada de “Guerra da 
Degola”, foi a guerra civil 
mais sangrenta da histó-
ria republicana brasilei-
ra. De um lado, os ma-
ragatos, seguidores de 
Gaspar Silveira Martins. 
De outro, os chimangos, 
seguidores de Júlio de 
Castilhos. No entremeio do conflito, questões 
relevantes para o Brasil, como monarquia ou 
República, presidencialismo ou parlamentarismo. 

Pelo lado dos maragatos é certo que o 
Silveira Martins foi o grande líder político e in-
telectual da empreitada. Gaspar, diga-se, teve 
muito a ver com a queda do regime de Pedro II e 
a ascensão dos militares, que vieram derrubar a 
monarquia brasileira. Deodoro da Fonseca e ele 
eram inimigos figadais. Quando Silveira Martins 
estava na iminência de assumir o governo bra-
sileiro, na condição de líder do gabinete perante 
o Parlamento, o golpe se consumou. Estou re-
sumindo muito o enredo aqui. Mas, é certo, isso 
esteve posto. É um fato. Daí em diante foi o caos. 
Deodoro, Floriano, Revolta da Armada, as duas, 
Revolução Federalista e por aí vai. 

Se a liderança política e intelectual da 
Revolução Federalista recaiu sobre Gaspar, 
não menos certo é que, no âmago da sangrenta 
guerra civil erguida a partir dos campos verde-
jantes do Sul do Mundo, a liderança militar do 
conflito recaiu sobre uma figura relevante, porém 
um pouco esquecida nos dias de hoje, qual seja 
o caudilho Gumercindo Saraiva. Falo acerca de 
Gumercindo, portanto, bem como de uma obra 
de relevo, intitulada “A cabeça de Gumercindo 
Saraiva”, de autoria de Tabajara Ruas e Elmar 
Bones. 

Em 1893, Gumercindo Saraiva, um des-
conhecido caudilho da fronteira, coloca em 
risco a jovem República brasileira ao invadir o 
Rio Grande do Sul à frente de 400 cavaleiros. 
Rapidamente ele se torna o principal chefe mi-
litar da referida Revolução Federalista, a mais 
sangrenta guerra civil da história do Brasil, como 
dito acima, de igual modo. Foram dois anos de 
conflito que deixaram um saldo de dez mil mor-
tes e uma série de atrocidades, como a degola 
de prisioneiros nos campos de batalha – daí a 
“Guerra da Degola”. 

É aí, então, que Ruas e Bones, na obra 
precitada, fascinados pelo passado de seu Esta-
do, vasculharam arquivos, viajaram pelo interior 
e entrevistaram parentes e conhecidos do cau-
dilho ou de seus contemporâneos. O resultado, 
dessa maneira, foi um livro no qual a pesquisa 
e a informação históricas ganharam o ritmo de 
um romance. 

Por fim, qual seria a razão da referência à 
cabeça de Gumercindo? A pergunta me foi feita 
in loco quando eu estava escrevendo a coluna, 
aliás. E a resposta foi: a referência nada mais é 
acerca de um fato que só demonstra o caráter 
dantesco daquela guerra. Nas fronteiras entre SC 
e RS, Gumercindo foi morto com um tiro vindo 
de longe. Seus companheiros o enterraram, para 
depois buscaram o corpo e o levarem ao Sul do 
RS. Os adversários descobriram a cova rasa. 
Desenterraram o corpo, cortaram-lhe a cabeça e 
a remeteram a Porto Alegre, ao Palácio Piratini, 
sede do Governo do RS. O resto.... é história. 

* Guilherme Barcelos

A cabeça de Gumercindo Saraiva A cabeça de Gumercindo Saraiva 
ENTREVISTA

Prefeito de Hulha Negra 
diz que fim de mandato 

é apenas uma pausa 
na carreira política

No próximo dia 31 
de dezembro, en-
cerra o mandato do 

atual prefeito de Hulha 
Negra, Renato Machado, 
do Progressistas. Além de 
gestões anteriores e ocupar 
diversos cargos políticos, 
ele esteve a frente do Exe-
cutivo nos últimos oito 
anos. Confira abaixo, uma 
entrevista exclusiva acerca 
do fim de mandato.
TP - Prefeito, qual seu 
sentimento sobre este 
encerramento de ciclo?
Renato - “Estamos efetiva-
mente envolvidos em servir 
a nossa comunidade desde 
a emancipação. Participei 
de todos os pleitos eleito-
rais, pois acreditamos na 
missão de servir com amor 
sem olhar bandeiras parti-
dárias. Encerrar esse ciclo é 
um momento de realização 
e reflexão. A sensação que 
fica é de gratidão por tudo 
o que pudemos contribuir 
ao longo desses anos. Saio 
com o coração tranquilo, 
consciente de que fizemos 
o nosso melhor e com a 
certeza de que continua-
remos sendo parceiros do 
desenvolvimento.” 
TP - Qual o seu principal 
desafio nesta última ges-
tão e últimos dois man-
datos? 
Renato - “Sem dúvida, os 
últimos oito anos foram ex-
tremamente desafiadores, 
especialmente pela ausên-
cia de apoio do governo 
federal, que não destinou 
um único centavo ao nos-
so município. Trabalhar 
com recursos tão limita-
dos exigiu criatividade, 
planejamento e um esfor-
ço incansável para man-
ter os serviços essenciais 

funcionando e atender às 
necessidades da nossa co-
munidade. Posso classificar 
como desafio apavorante 
a pandemia. Enfrentamos 
um inimigo invisível que 
testou nossa capacidade de 
gestão, estrutura de saúde 
e resiliência como socie-
dade. Foram momentos de 
muita luta, em que priori-
zamos salvar vidas, mas 
enfrentamos perdas que 
jamais serão esquecidas. 
As adversidades climáticas 
também nos colocaram à 
prova. Passamos por perí-
odos severos de estiagem, 
que afetaram a produção 
agrícola, bem como chuvas 
intensas e vendavais que 
causaram danos significa-
tivos à nossa infraestrutura 
e às famílias. Esses eventos 
exigiram ações rápidas e 
eficazes, muitas vezes com 
poucos recursos. E quando 
a BR-293 ficou interditada, 
a construção do desvio 
emergencial fez com que 
carros e caminhões passas-
sem por dentro da sede do 
nosso município. Esse trá-
fego intenso causou muitos 
danos, na pavimentação da 
sede e estradas do interior, 
que foram praticamente 
destruídas. Nosso maqui-
nário sofreu nesse proces-
so. E tudo isso teve que 
ser enfrentado apenas com 
recursos do caixa livre do 
município.”

TP – Quais conquistas 
consideras mais marcan-
tes?
Renato – “Algumas se 
destacam por terem trans-
formado a vida da nossa 
comunidade. Uma delas 
foi o fortalecimento da 
infraestrutura com a pavi-

mentação de quase toda a 
sede do município. Nunca 
na história se investiu tanto 
em pavimentação como 
nesses últimos oito anos na 
cidade. Também destaca-
mos os avanços na saúde, 
com aumento expressivo 
na frota de veículos, am-
pliação dos atendimentos 
e investimentos em equi-
pamentos, proporcionando 
um cuidado mais próximo e 
eficiente para a população. 
Conseguimos melhorar 
a estrutura das escolas e 
ampliar o acesso a recursos 
que qualificam o ensino, 
valorizando professores e 
dando mais oportunidades 
aos alunos. Destacamos 
também o apoio aos agri-
cultores familiares e ce-
lebramos a conclusão do 
processo de regularização 
da área verde. Consegui-
mos manter o equilíbrio 
financeiro do município, 
honrar nossos compro-
missos e trazer resultados 
concretos.” 
TP - Como está a situação 
financeira da Prefeitura?
Renato – “Equilibrada e or-
ganizada, fruto de uma ges-
tão responsável e compro-
metida com o bom uso dos 
recursos públicos. Sempre 
priorizamos o pagamento 
em dia de todos os servi-
dores, o vale-alimentação 
e mantivemos o compro-
misso de honrar os paga-
mentos com fornecedores 
pontualmente. Aliás, Hulha 
Negra é reconhecida como 
exemplo na região quando 
o assunto é gestão finan-
ceira, e até mesmo Brasil 
afora, com resultados que 
nos renderam prêmios na-
cionais de excelência. Essa 
conquista é reflexo de um 
trabalho sério, planejado e 
realizado com muita dedi-
cação por toda a equipe de 
governo. A Prefeitura está 
preparada para o futuro, 
com capacidade de enfren-
tar novos desafios e dar 
continuidade aos projetos 
que estão em andamento.”
TP - O prefeito Renato 
Machado irá se tornar, 
a partir de 1º de janeiro, 
o produtor, o esposo, o 
pai, o avô. Não tendo 
concorrido a outro cargo 
e estando fora da Pre-
feitura pelos próximos 
quatro anos, é um sinal 

de encerramento de vida 
política ou apenas uma 
pausa?
Renato - “Essa mudança 
não representa um encer-
ramento da minha vida 
política, mas sim uma pau-
sa necessária. Concluo 
esse ciclo de oito anos 
como prefeito porque a lei 
não permite a reeleição, 
e entrego a gestão com a 
consciência tranquila de 
que fiz tudo o que estava ao 
meu alcance para servir à 
nossa comunidade. A vida 
política não se limita ao 
cargo. Meu compromisso 
com Hulha Negra vai mui-
to além disso. Estar à frente 
da prefeitura foi uma gran-
de responsabilidade, mas 
servir ao nosso município 
é algo que sempre esteve 
e estará no meu coração. 
Servir, servir e servir: esse 
é o nosso papel, e acredito 
firmemente que devemos 
ser servidores do municí-
pio, e não ser servidos por 
ele. Independentemente 
de onde eu estiver, conti-
nuarei contribuindo para 
o crescimento de Hulha 
Negra, apoiando iniciativas 
e projetos que beneficiem a 
nossa população.”
TP - Mensagem:
Renato – “Gostaríamos 
de expressar nosso sincero 
agradecimento a toda a 
nossa comunidade pelo 
apoio, confiança e parceria. 
Foram anos desafiadores, 
mas também de grandes 
conquistas, e nada disso te-
ria sido possível sem a co-
laboração de cada um. Aos 
nossos servidores, nosso 
muito obrigado. Vocês 
foram e continuam sendo 
fundamentais para o bom 
andamento do nosso muni-
cípio, e a nossa gratidão é 
imensa. Desejamos à nova 
gestão muita sorte e suces-
so. Que possam trabalhar 
com o mesmo compromis-
so e dedicação que sempre 
buscamos, colocando o ser-
viço à comunidade como 
prioridade, acima de tudo, 
o que importa é servir. Que 
o espírito de união, respeito 
e trabalho coletivo conti-
nue guiando os passos de 
todos na construção de um 
futuro ainda mais próspero 
para Hulha Negra. Muito 
obrigado, Hulha Negra! 
Vamos juntos, sempre!”

Prefeito Renato encerra um ciclo de oito anos dia 31

Arquivo TP
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Na loja Maria Vitória Modas, peças são compradas com bastante antecedência

Segundo o Climatempo, empresas deverão fazer acompanhamento meteorológico para planejar vendas 

MUDANÇA DE ESTAÇÃO 

Verão 2025 deve ter menos 
calor intenso e maior variação

 de chuvas e temperatura 

Aestação do ano 
mais deseja e es-
perada por muitos 

está se aproximando, o 
verão. Com a chegada 
neste sábado (21), a re-
gião de cobertura impres-
sa do jornal, conforme o 
site meteorológico Cli-
matempo, deve ter tem-
peraturas com máxima de 
25 graus e mínima de 17 
neste dia, sendo sol com 
muitas nuvens durante o 
dia e céu nublado à noite. 
Esta temperatura deverá 
permanecer durante a 
próxima semana.  

A inda  segundo 
pesquisa no site, uma 
matéria publicada no 
último mês aponta como 

Sabrina Monteiro TP

o verão de 2025 deverá 
prosseguir nos próximos 
meses, já que é notável, 
que mesmo em pleno 
dezembro, temperaturas 
baixas ainda estão to-
mando conta de alguns 
dias, assim como as chu-
vas. De acordo com o 
texto divulgado, as ondas 
de calor que registraram 
o início da primavera 
neste ano, ou que também 
fi zeram parte do último 
verão, não deverão se 
repetir para o ano novo 
que se aproxima, sendo 
que as diversas regiões 
do país passarão por dias 
de variação de tempe-
ratura e do volume de 
chuvas. “Isso indica que 

as empresas e órgãos 
públicos deverão realizar 
um acompanhamento 
meteorológico de mais 
curto prazo, a fi m de pla-
nejar melhor suas vendas 
e atividades”, explica o 
texto. 

A meteorologis-
ta da Climatempo, Ana 
Clara Marques, informou 
que o próximo verão não 
será tão quente quanto 
foi o último, sendo que 
haverá picos de tempe-
raturas altas, mas depois 
diminuirão, com varia-
ções mais frequentes. 
“As chuvas também terão 
oscilação e há expecta-
tiva de longos períodos 
chuvosos ao longo do 

Na farmácia Formulativa, procura por protetor solar diminuiu cerca de 30%

Estação começa neste sábado (21), com mínima de 17 graus e máxima de 25

verão”, afi rmou. 

IMPACTO NO
 COMÉRCIO 

O comércio de pro-
dutos que são influen-
ciados de acordo com o 
clima, em decorrência 
da oscilação das tempe-
raturas, deverá fi car mais 
atendo com as mudanças, 
se reinventado na hora de 
anunciar as vendas. 

Em Candiota,  a 
loja de roupas Maria Vi-
tória Modas já começou 
a sentir os impactos do 
clima. Segundo a pro-
prietária, as vendas estão 
sendo mais fracas do que 
o esperado. “Infl uenciou 
bastante nas vendas, está 
sendo bem mais baixo 
do que era esperado. A 
expectativa seria melhor 
do que a do ano passado, 

e está sendo bem mais 
baixo, influenciou bas-
tante”, destacou ela. 

Ainda, Maria Vi-
tória informou que tra-
balhando com roupas, 
como é o caso, não há 
como fazer um planeja-
mento mais preciso, pois 
a escolha das roupas de 
acordo com cada estação 
do ano, são escolhidas 
muito antes. “Por exem-
plo, a nossa coleção de 
verão de 2025, foi es-
colhida muito antes em 
razão do funcionamento 
das fábricas. Então como 
o último verão foi bem 
quente, nos baseamos 
nisso. Não compramos 
roupas semanalmente 
ou mensalmente, o que 
difi culta bastante em si-
tuações como esta da 
mudança no clima”, res-
saltou. 

Já  na  Farmácia 
Formulativa, a equipe 
também mencionou a bai-
xa procura em produtos 
que são mais utilizados 
no verão, como o protetor 
solar, por exemplo, que 
muitas pessoas só têm o 
hábito de utilizar na esta-
ção mais quente do ano. 
“Notamos a diminuição 
de 30% na procura em 
comparação com o ano 
passado, mas geralmente 
os clientes buscam mais 
por esse produto a partir 
de janeiro, quando se 
frequenta mais praias e 
piscina”. Sobre a previsão 
de alguma promoção nes-
te setor, já que os produtos 
possuem prazo de valida-
de, foi repassado que os 
protetores têm validade 
estendida e que a promo-
ção geralmente também é 
feita em janeiro. 

Pixabay/Especial TP
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DUPLA PROFISSÃO

Durante a semana, professores e 
agricultores; no fi m de semana, músicos

Divulgação TP

Formado por um trio 
de artistas naturais 
de Hulha Negra, do 

assentamento Conquista 
da Fronteira, o Musi-
cal RGV Animação está 
completando neste mês 
de dezembro três anos de 
atuações nos palcos.

Ele surgiu em 2021 
com o objetivo de tornar 
profissional uma ativi-
dade já realizada pelo 
trio formado por Rudinei 
Alves, Gislaine de Souza 
de Oliveira e Vagner Vi-
centin Persio, que juntos 
deram nome ao RGV Ani-
mação. Rudinei desempe-
nha a função de técnico de 
som e percussão, Gislaine 
é a vocalista e Vagner atua 
no vocal e teclado.

“O trio surgiu a 
partir de experiências 
sempre ligadas à musi-
calidade, pois sempre 
gostamos de música e 
com ela participamos nas 
escolas, igreja, aniver-
sários e na comunidade. 
Então em 2021 tivemos a 
iniciativa de tornar mais 
profi ssional nosso fazer 
musical, adquirindo os 
equipamentos necessários 
para levar aos contratan-

tes e ao público um som 
de excelente qualidade”, 
explicou Gislaine em en-
trevista ao Tribuna do 
Pampa, acrescentando 
que o “RGV é conhecido 
pela mistura de ritmos, 
músicas ecléticas para 
cada público e objetivos 
da festa, sendo uma gran-
de troca de energia posi-
tiva, com festas cheias e 
a integração das pessoas 
com o grupo.”

A PROFISSÃO 
ALIADA A MÚSICA

O trio RGV é com-
posto por dois professo-
res e um agricultor, que 
desempenham a segunda 
profi ssão principalmente 
aos fi nais de semana. Gis-
laine falou ao jornal sobre 
a organização do Musical 
e o que ele representa 
em suas vidas, já que é 
formado por integrantes 
da mesma família. Isso 
porque Vagner e Gislaine 
são casados, Rudinei é 
cunhado, casado com a 
irmã de Vagner, Neuzele 
Aparecida Persio que 
auxilia nas redes sociais 
e divulgação. Ainda no 

auxílio de equipamen-
tos, Nieverson Vicentin 
Persio, também irmão 
de Vagner.  “Para conci-
liarmos as duas profis-
sões, realizamos ensaios 
e chamadas para eventos 
noturnos. Registramos o 
grupo através do Micro-
empreendedor Individual 
(MEI), o que possibilita 
dar notas aos contratan-
tes. O musical representa 
uma forma de expressar 
nossos dons artísticos, 
que fl uem naturalmente 
quando estamos atuando 
e também uma maneira 
de estarmos mais unidos 
como família, pois é um 
projeto sempre pensado 
juntos”, relatou.  

Acerca das difi cul-
dades enfrentadas, a vo-
calista do grupo disse que 
sempre são encaradas de 
forma a buscar a melhor 
forma de superar, visto 
o objetivo é “trabalhar 
de forma honesta, estar 
atualizado e se estruturar 
cada vez mais.”

C o n t a t o s  c o m 
o Musical RGV Ani-
mação podem ser fei-
tos pelos telefones (53) 
9.99948159/9.99719636.

O RGV é composto por 
Rudinei Alves, Vagner 

Persio e Gislaine Oliveira
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EM PROL DA SOLIDARIEDADE

Rotary Club de Candiota comemora 
resultados do 2º Risoto Italiano

COMPARTILHANDO HISTÓRIAS

Escritora da região transforma 
publicações na internet em livro físico

“Quando Ronal-
d o  N a z á r i o 
‘estourou’ nos 

campos da Itália, com 
seus dribles e jogadas 
mirabolantes que descon-
certava seus adversários, 
a imprensa daquele país, 
o apelidou de ‘fenôme-
no’. Pois bem, apresento-
-lhes Fátima Fabiana, um 
fenômeno literário, com 
um talento singular para 
contar histórias de uma 
forma totalmente dife-
renciada.”. Desta forma 
o escritor e historiador 
Cássio Gomes Lopes ini-
ciou a apresentar a autora 
do livro Compartilhando 
histórias – Brasil adentro 
mundo afora, de Fátima 
Fabiana Costa Rosa La-
fayette Rodrigues Perei-
ra, o qual é o organizador. 
 C á s s i o  a i n d a 
complementa :  “Seus 
textos são envolventes, 
cativantes e resgatam 
o passado com toques 
de romantismo. Através 
deles, conseguimos si-
multaneamente viajar 
pelo tempo e nos sentir-
mos parte dele. Eclética, 
discorre com maestria 
sobre os mais variados 
temas: Desde persona-
gens e fatos regionais, 
até acontecimentos e per-
sonalidades internacio-
nais. Desde conteúdos 
musicais até assuntos 
esportivos. Ou seja, é 
uma escritora versátil 
e talentosa que, assim 
como Nazário, também 
é capaz de surpreender e 

Divulgação TP

encantar plateias.”, falou 
Cássio sobre a profissio-
nal que possui formação 
em Pedagogia e em His-
tória.
 O  l iv ro  Com-
partilhando histórias é a 
versão física e selecio-
nada das publicações da 
página na internet Com-
partilhando Histórias, 
no Facebook, criado por 
Fátima Fabiana em 2020. 
Em entrevista ao Tribu-
na do Pampa,  a autora 
disse que a vontade do 
livro surgiu há um ano e 
que um convite de Cássio 
Lopes a estimulou. “Faz 
um ano que eu estou nes-
ta tentativa de transfor-
mar o compartilhando de 
história do virtual para o 
físico. O Compartilhando 
História é comporto por 
várias biografias peque-
nas, ínfimas, que contam 
a história de pessoas que 
tiveram dificuldades em 
momentos importantes 
da vida, mas que soube-
ram utilizar a criatividade 
da criatividade, então, 
construírem uma história 
de vida que nos inspira, 
que consegue nos inspi-
rar. Também tem algumas 
poesias que fui fazendo 
acerca de momentos his-
tóricos”.

MENSAGEM E CAPA

O livro possui 30 
biografias e 268 páginas. 
Acerca da mensagem 
proposta ao leitor, ela 
explica: “Por mais difícil 

que sejam as situações, 
sempre a gente consegue 
ultrapassar os obstáculos 
que a vida nos coloca e 
essas histórias de vida 
nos mostram isso”, desta-
cou Fátima Fabiana, que 
acrescenta que o livro é a 
realização de um sonho. 
“O sentimento é de grati-
dão. Eu que sou do século 
passado, ainda tenho essa 
necessidade de folhar, de 
riscar, de registrar. Então, 
para mim é a realização 
deu um sonho, uma sen-
sação muito boa.

A capa foi uma es-
colha em conjunto entre 
a autora e o organizador. 
“Analisamos imagens 
feitas pelo Cássio e che-
gamos em uma que repre-
sentasse o que eu queria 
transmitir que o Brasil 
é dentro e mundo afora 
mesmo”, disse Fátima. 

Cássio Lopes falou 
ao jornal o lançamento do 
primeiro livro de Fátima 
Fabiana e o sétimo de 
sua participação. “Vi a 
Fátima Fabiana por vol-
ta de 2016, logo após o 
lançamento do meu livro 
A Rainha da Fronteira, 
Fragmentos da História 
de Bagé, pelo qual ela se 
interessou. E daí nasceu 
uma amizade. Nos anos 
após, ela criou e não 
demorou muito tempo 
para ter uma repercussão 
positiva a respeito do 
conteúdo. A incentivei a 
publicar e como eu estava 
lançando meu sexto li-
vro, propus para ela uma 

Lançamento será nesta sexta (20), no Centro do Ativista 
Gaspar Silveira Martins, em Bagé, às 19h

Evento reuniu mais de 50 pessoas 

parceria de tornarmos 
esse projeto uma reali-
dade. Ela aceitou, então 
eu compilei os textos e 
reuni imagens para po-
der ilustrá-lo”, relatou 
Cássio ao jornal. 

LANÇAMENTO

 O lançamento da 
obra será nesta sexta-fei-
ra (20), às 19h, no Centro 
do Ativista Gaspar Sil-
veira Martins, em Bagé. 
“Vai ser uma alegria ine-
narrável se as pessoas 
forem lá, nem que seja só 
para nos dar um abraço. 
Após, os livros estarão 
disponíveis para comer-
cialização”, explicou a 
autora. Na obra podem 
ser encontrados textos 
sobre pessoas da região 
da Campanha como o 
José Gomes Filho” Pitu-
ca Gomes” e Dom Pedro 
II que por quase meio 

século governou o Brasil.

RELEMBRE

Importante lem-
brar que o TP acompa-
nhou Fátima Fabiana 
após a criação da página 
Compartilhando Histó-
rias. Em entrevista an-
terior, ela destacou que 
Gaspar Silveira Martins, 
Getúlio Vargas, Luis Al-
ves de Lima e Silva, 
Pulcena, Marcílio Dias, 
Princesa Isabel e Preto 
Caxias estavam entre os 
personagens relatados 
na página que ainda está 
disponível no Facebook.

“O que me levou a 
criar a página foi o amor 
incomensurável que te-
nho sobre a nossa ances-
tralidade. Acredito que 
o coração de um povo 
é a nossa história. Para 
preservar é necessário 
amar é só vamos amar se 

conhecermos. O resgate 
é fundamental, o era uma 
vez mexe com o imaginá-
rio”, manifestou Fabiana 
em 2020 sobre a página, 
que teve em seus primei-
ros textos como perso-
nagem Gaspar Silveira 
Martins. “Um dia muito 
pequena fui a Catedral 
com minha avó paterna 
e descobri que ali estava 
enterrado um grande po-
lítico que era amigo do 
Imperador Dom Pedro 
II. Fui estudar na escola 
com o nome dele e me 
empolgava com a estátua 
no coração da Rainha 
da Fronteira. A escrita 
fluiu...espero que possa 
despertar o interesse pela 
leitura histórica!! Se uma 
pessoa ler e gostar, terei a 
certeza que valeu a pena 
pesquisar e dar a minha 
impressão sobre deter-
minado acontecimento”, 
expôs na época.

Nem mesmo o mau tempo nem a falta de 
energia elétrica que atingiu o município de Candiota 
impediram que o Rotary Club de Candiota Capital 
do Carvão mantivesse a 2ª edição do Risoto Italiano, 
que recebeu mais de 50 pessoas na última semana. 

O presidente da entidade, Adilson Lopes, em 
nome de todos os rotarianos, agradece a quem au-
xiliou para que o evento fosse realizado e mantido 
diante da adversidade. “Agradeço imensamente o 
convidado Ibageú Dias, que imediatamente pro-
videnciou baterias e lâmpadas para que o jantar 
pudesse acontecer, bem como ao superintendente 
administrativo da CRM (Companhia Riograndense 
de Mineração), Gildo Feijó, que prontamente soli-

citou à equipe da elétrica da Companhia, que dispo-
nibilizassem um gerador, dando condições para que 
o evento fosse concluído. De forma indispensável, 
à comunidade que, mais uma vez, prestigiou nosso 
jantar e se manteve no espaço mesmo com a falta de 
energia”.

O evento, que aconteceu no Sindicato dos 
Mineiros, teve por objetivo angariar fundos para as 
ações solidárias realizadas pelo clube de serviço.

Divulgação TP
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O metro quadrado mais rico em 
plantas do Brasil fica no Pampa

DIA DO BIOMA PAMPA

Os pesquisadores encontraram em Jaguarão, 64 espécies num único m²

Fábio Torchelsen/Especial TP

Em amostragem de 2013, uma área de Candiota já havia apresentado mais de 50 espécies

No dia do Bioma 
Pampa, comemora-
do na última terça-

-feira (17), o grupo de 
pesquisa do Laboratório 
de Estudos em Vegetação 

Campestre da UFRGS, 
parte do Projeto PPBio 
Campos Sulinos-Pampa 
divulgou um dado inédito 
sobre a biodiversidade do 
Pampa, obtido, recente-

mente, em atividades de 
campo no município de 
Jaguarão, Rio Grande do 
Sul: um metro quadrado 
de campo nativo com 64 
espécies de plantas. O 
número ilustra a enorme 
biodiversidade do bioma 
o qual, no entanto, segue 
desprotegido e sofre, anu-
almente, grandes perdas 
das suas áreas nativas e da 
sua biodiversidade, com 
impactos para as popula-
ções humanas.
 Enquanto o pú-
blico geral muitas vezes 
associa a biodiversidade 
brasileira aos ambientes 
florestais, ambientes de 
campo possuem uma bio-
diversidade equivalente.
 O mesmo vale 
para o Pampa, um bioma 
cuja vegetação natural 
é dominado por campos 
que possuem uma biodi-
versidade rica e típica. O 
projeto PPBio Campos 
Sulinos - Pampa, um dos 
projetos do Programa de 
Pesquisa em Biodiversi-
dade (PPBio) do Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia 
e Inovação e do Conselho 
Nacional de Desenvolvi-
mento Científico e Tec-
nológico (CNPq), é um 
projeto nacional que visa 
ampliar o conhecimento 
sobre a biodiversidade 
brasileira e subsidiar po-
líticas públicas voltadas 
para a conservação e uso 
sustentável dos recursos 
naturais. 

RECORDES

O PPBio Campos 
Sulinos-Pampa é coor-
denado pelo Prof. Dr. 
Valério DePatta Pillar, da 
UFRGS,  e as atividades 
envolvendo levantamento 
da vegetação campestre 
pelo Prof. Dr. Gerhard 
Ernst Overbeck, também 
da UFRGS. 

Na primavera de 
2024, a equipe do La-
boratório de Vegetação 
Campestre (LEVCamp) 
da UFRGS, liderada pela 

Pós-Doutoranda Ana 
Boeira Porto, realizou a 
amostragem da vegetação 
em cinco áreas campes-
tres, seguindo protocolos 
de amostragem padro-
nizados. Foi no municí-
pio de Jaguarão, em uma 
área de campo nativo sob 
manejo pastoril, situa-
da em uma propriedade 
particular, que a equipe 
de campo encontrou o 
metro quadrado mais rico 
em plantas já registrado 
no país: 64 espécies em 
um único metro quadra-
do. Registros anteriores 
já haviam documentado 
áreas de campo com mais 
de 50 espécies de plantas 
por metro quadrado. Uma 
área de Candiota em 2013 
foi descoberta com 53 
espécies no pequeno es-
paço, sendo superado por 
Quaraí em 2015, com 56 
e agora o novo recorde é 
de Jaguarão.

BIOMA PAMPA

O Pampa brasilei-
ro, uma região de cam-
pos nativos sob clima 
subtropical, abriga pelo 

menos 12.503 mil espé-
cies de plantas, animais, 
fungos e bactérias, como 
foi revelado em um estudo 
publicado em 2023, coor-
denado pelo Prof. Gerhard 
Overbeck da UFRGS e 
com a colaboração de 120 
pesquisadores de 60 insti-
tuições. Além de sustentar 
tamanha biodiversidade, 
os campos nativos forne-
cem importantes serviços 
ecossistêmicos para as 
pessoas, como abaste-
cimento de água, arma-
zenamento de carbono, 
alimentos e forragem. 
Ainda mais, o Pampa tem 
elevado valor cultural.

Apesar da sua alta 
importância para a bio-
diversidade, entre 1985 
e 2023, o Pampa perdeu 
3,5 milhões de hectares 
de campos nativos. A ex-
pansão de lavouras anuais 
(como soja e arroz) e de 
monoculturas de árvores 
exóticas (por exemplo, 
Pinus spp., Eucalyptus 
spp.) é a principal causa 
da perda dos campos na-
tivos, apesar do potencial 
produtivo dos mesmos. 
“A pecuária extensiva em 

campo nativo é, compro-
vadamente, uma atividade 
econômica que é compatí-
vel com a conservação da 
biodiversidade”, ressalta 
Gerhard Overbeck. “Te-
mos, com os campos do 
Pampa, a possibilidade 
de produzir carne de alta 
qualidade com base na 
vegetação nativa, sem 
degradar o meio ambien-
te. No Pampa, o gado é 
aliado à conservação da 
biodiversidade, e o uso 
pastoril do Pampa deve 
ser incentivado.” 

Os pesquisadores 
concluem que, para garan-
tir a conservação e o uso 
sustentável do Pampa, po-
líticas públicas que incen-
tivam a manutenção dos 
campos nativos e o seu 
uso, além de implementar 
exigências legais já exis-
tentes, como o Cadastro 
Ambiental Rural e os Pro-
gramas de Regularização 
Ambiental. Isso também 
é importante já que hoje 
está bem estabelecido que 
a própria produção agríco-
la depende dos serviços 
ecossistêmicos fornecidos 
pela biodiversidade.

Ana Porto/Especial TP

Mateus Schenkel/Especial TP

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!
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Divulgação TP

Ariel Maciel Monteiro a partir do próximo 
ano irá para a segunda fase da pré-escola 

A p e q u e n a  A r i e l 
Maciel Monteiro, 
cinco anos de ida-

de, diagnosticada com o 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA), surpreen-
deu os pais Lilian Maciel 
e Matheus Monteiro ao 
começar a ler, sozinha, 
pela primeira vez quando 
tinha cerca de dois anos 
e meio de idade. Ela a 
partir do próximo ano 
enfrentará a segunda fase 
da pré-escola na cidade 
de Candiota, onde reside. 

Em conversa com 
a mãe Lilian, ela contou 
que a primeira vez em 
que viu a filha lendo, foi 
algo surpreendente. “Eu 
estava preparando o leite 
dela e deixei a mistura 
láctea de morango na 
mesa, quando eu fui en-
tregar o leitinho ela, sur-
preendentemente, estava 
lendo o rótulo da lata”, 
relembrou, dizendo que 
a partir disso a filha não 
parou mais de evoluir, 
lendo tudo o que via pela 
frente, seja letreiros, ró-
tulos, revistas, livros, ou 
qualquer coisa que esteja 
ao seu alcance. 

Lilian contou que 
após o episódio, infor-
maram a neurologista e 
também a psicopedagoga 
que atendem a pequena, 
para falar sobre o que 
estava acontecendo, além 
de começarem a estimu-
lação de forma mais acer-
tiva, sempre que Ariel 
permite, respeitando o 
tempo dela. 

OUTROS IDIOMAS 
E ATIVIDADES

APRENDIZAGEM 

Candiotense diagnosticada 
com autismo já está 

alfabetizada aos 
cinco anos de idade 

Ainda  segundo 
contou a mãe, a pequena 
já consegue ler e escrever 
tudo em português, sendo 
que também consegue 
fazer as duas coisas em 
inglês. “Como o mo-
vimento de pinça dela 
ainda está em desen-
volvimento, ela escreve 
pouco no caderno e no 
quadrinho, porém, em 
aparelhos eletrônicos 
como telefone e com-
putador, ela consegue 
escrever tudo, com pon-
tos, vírgulas, espaços, e 
diferencial de letras mai-
úsculas e minúsculas”, 
ressaltou. 

Em relação as ati-
vidades, Lilian explicou 
que o hiperfoco da filha 
é a música, dizendo que 
ela ama dançar e cantar, 
mencionando que como 
também há facilidade 
na escrita e na leitura, 
os pais acreditam que 
ela veja isso como uma 
forma de brincadeira. 
“Acredito que tudo que 
ela nos mostra que gosta 
e nós conseguimos incen-
tivar e estimular, desperta 
nela o interesse genuíno. 
Temos à disposição bem 
visível e de fácil acesso 
dentro de casa livros, ca-
netinhas, lápis de cor, ca-
dernos, tintas, para quan-
do ela sentir vontade ela 
poder usar a criatividade 
dela como achar melhor”, 
falou, explicando que 
ensinaram os locais cor-
retos para escrever, mas 
que não se importam se 
ela rabiscar paredes, ar-
mários ou qualquer outro 
local. “Isso faz parte das 

Pequena Ariel já escreve, inclusive, no computador

casas que tem crianças, 
a bagunça é um proces-
so natural e nós nunca 
sufocamos a artista”, 
brincou Lilian. 

DIAGNÓSTICO 
E ENSINO
 

Ao final da con-
versa, Lilian lamen-
tou o pouco suporte no 
município em relação 
a crianças especiais, 
como no caso de Ariel, 
mencionando que a filha 
não pode ser diagnostica 
com hiperlexia - trans-
torno de desenvolvi-
mento que se caracteriza 
pela capacidade precoce 
de leitura, geralmente 
entre os 2 e os 5 anos 
de idade, pois a cidade, 
segundo ela, não dispõe 
do suporte necessário 
para crianças que pre-
cisariam subir de séries 

para o pleno desenvolvi-
mento. 

Sobre o acompa-
nhamento que a pequena 
recebe atualmente, Lilian 
informou que leva Ariel 
para atendimentos em uma 
clínica particular no muni-
cípio, com aporte de aten-
dimentos pela Prefeitura, 
já que o novo prédio do 
Centro de Reabilitação e 
Apoio (CRA) ainda não 
está pronto. “Alguns eu 
pago particular e está sen-
do maravilhoso pra ela”, 
mencionou, destacando 
que na pré-escola Gente 
Feliz, em Seival, a filha re-
cebe muito apoio da moni-
tora. “O que mais importa 
é incentivar os pais a não 
ter medo, mas o principal, 
chamar a atenção para que 
o próprio município cresça 
em relação ao suporte que 
é tão necessário”, finali-
zou. 

Aníbal Gomes Filho

Até quando seremos 
dominados pelos rentistas de 
plantão, mega empresários 
abastados e poderosos finan-
ceiramente que, ao serem sur-
preendidos pelo crescimento 
da economia e por outros 
indicadores que desmentem 
categoricamente em números, 
as suas previsões fantasmas, 
crivadas de interesses finan-
ceiros, altamente pessimistas, 
adornadas de boatos e proje-
ções fantasmas, cujo único 
objetivo é contaminar de forma 
absurdamente artificial todo e 
qualquer ambiente de negó-

cios, gerando especulações e insegurança, formas 
de vitaminar seus lucros?

Até quando iremos assistir as guerras, as 
lutas desenfreadas pelo poder, os assassinatos, o 
desrespeito a todos e quaisquer direitos, a morte dos 
inocentes que jamais deram causa a tais fatos, a irra-
cionalidade absoluta e irreconhecível, fazendo perder 
o valor das vidas, valendo-se da própria evolução 
tecnológica para ampliar seus poderes de destruição 
sobre a terra, o abuso do poder que em nome da su-
posta segurança, mata e pratica chacinas sem olhar a 
quem, sejam as vítimas, crianças, idosos ou doentes?

Não se tem qualquer dúvida, tratar-se de um 
extremismo poderoso e ganancioso, que ao sentir-se 
levemente ameaçado, não hesita em recorrer a fascis-
mos, tanques de guerra, invasões e aprofundamento 
das crises!

Até quando ouviremos seres humanos sus-
tentarem, seja qual for a matéria em questão, que a 
ciência é inútil, que o estudo perdeu sua razão de ser, 
configurando verdadeiros pretextos imundos para se 
dispensar o estudo e depois tentar justificar-se através 
de uma ignorância obstinada?

Até quando seremos cobaias de um projeto 
idealizado e realizado pelas big techs, regido e mo-
nitorado por grandes empresas mundiais e não mais 
pelos estados, onde o que realmente interessa é um 
público consumidor que não questione, mas que sim-
plesmente deseja que nós aceitemos, compremos e 
imediatamente possamos digerir!

Resta muito claro estarmos diante do surgi-
mento de gerações que estão reduzindo todo o tempo 
livre de suas vidas em favor do compartilhamento de 
imagens e frases que não foram criadas por elas. A 
capacidade de reflexão dessas gerações tornou-se 
algo desprezível e supérfluo, totalmente anulado por 
aquilo que acontece nos ambientes virtuais, em cujo 
meio a pergunta mais ouvida é: “o que está rolando 
nas redes?”.

Por isso, mesmo que a sua vida pessoal não 
tenha dado certo por inteiro, não diga que o amor não 
vale a pena. O mundo está necessitado de amor, de 
solidariedade, de empatia, de pessoas que tragam 
esperança no olhar, dedicação nas atitudes, e que 
transmitam bons sentimentos a quem está a sua volta.

Guarde aqueles segundos secretos do seu 
coração para torná-lo gigante na expressão dos sen-
timentos mais nobres, mais bonitos, com o grande 
poder de abraçar ao irmão que necessita de carinho 
e ajuda.

Feliz Natal. Um Ano Novo com saúde, paz, 
harmonia e amor!
 
“Para ganhar um ano novo que mereça este nome, 
você, meu caro, tem de merecê-lo, tem de fazê-lo 
de novo.  Eu sei que não é fácil, mas tente, expe-
rimente, consciente. É dentro de você que o ano 
novo cochila e espera desde sempre.”

Carlos Drumond de Andrade.

O tempo passandoO tempo passando
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RAIZ CANDIOTENSE

Divulgação TP

Com as emoções mais 
controladas, o candio-
tense que foi premiado 

com a melhor melodia da 
canção “Recolho versos do 
campo” na 46ª Califórnia 
da Canção Nativa, que teve 
a edição encerrada na ma-
drugada do último dia 15 de 
dezembro, em Uruguaiana, 
Cristian Camargo, falou 
sobre o sentimento de ter 
conquistado a premiação 
no festival mais tradicional 
e famoso do Rio Grande 
do Sul. Além da melhor 
melodia, a música também 
venceu o festival levando 
a Calhandra de Ouro, com 
a letra de Gujo Teixeira de 
Lavras do Sul, e interpre-
tação do jovem Matheus 
Pimentel. Além disso, a 
música também teve a par-
ticipação de Aluísio Ro-
ckembach no acordeon, 
Hígor Extremeira no violão, 
Leonardo Scheneider no 
piano, Pedro Kaltbach no 
violino, Gustavo Brodinho 
no contrabaixo e Cristian 
Sperandir nos arranjos. 

Por meio de mensa-
gem de voz, Cristian come-
çou contando que durante 

“A sensação é de dever cumprido”,
 diz Cristian Camargo, vencedor da 
46ª Califórnia da Canção Nativa 

o festival reencontrou uma 
grande conhecida, a tam-
bém candiotense Mariane 
Acordi, com quem cole-
ciona diversas lembranças 
adquiridas nos palcos do 
Canto Moleque da Canção, 
já que ambos começaram 
nele. “Nós lembramos da 
nossa primeira participa-
ção no Canto Moleque 
juntos, quando a Mariane 
cantou a música Súpli-
ca do Rio do meu amigo 
Paulinho Pires. Começo 
falando nisso para que as 
pessoas consigam entender 
o significado que a músi-
ca tem na vida da gente”. 

Cristian também 
mencionou que não tocou 
na música, mas reforçou 
que escolheu um time com 
instrumentos distintos, afir-
mando que não houve repe-
tição no palco, com pessoas, 
segundo ele, extremamente 
talentosas e competentes. 
“Eu achava muito difícil 
passar para a final da Ca-
lifórnia, mas se passasse, 
eu já considerava que pre-
miar não seria tão difícil. 
A música foi muito bem 
apresentada na quinta-feira 

(12), e quando classifica-
mos os guris foram impe-
cáveis”, pontuou, dizendo 
que dedicou a vida inteira 
para ser um melodista, o 
qual acredita que seja uma 
das partes mais delicadas 
da composição. “Ele é o 
responsável de entrar na 
ideia do poeta e saber de 
que forma mais sonora es-
sas pessoas podem receber 
aquele poema, de que ma-
neira eu vou fazer as pesso-
as sentirem o poema. Então 
é uma tarefa muito delicada, 
a gente escolhe acordes, 
a gente escolhe nuances, 
tudo muito delicado”, falou, 
acrescentando que faz o 
trabalho “com maior aten-
ção, carinho e cuidado. 
É óbvio que a gente nem 
sempre acerta, mas quando 
a gente vem pra uma Ca-
lifórnia com uma música, 
que é essa parceria com o 
Gujo, e o jurado reconhece 
que aquela melodia foi a 
melhor, então tu tem a sen-
sação de dever cumprido.”

Na oportunidade, 
o candiotense definiu o 
festival como um palco 
importante em um con-

texto mundial, destacando 
os inúmeros artistas que 
passaram por ele. “Pra mim 
foi uma grata surpresa a 
música ter passado aqui, 
porque eu não ia mandar 
essa música. E também foi 
a primeira música inédita 
que eu consegui presentear 
o Matheus, e sem saber, eu 
o avisei bem no dia do ani-
versário dele”, relembrou. 

RECORDAÇÕES 

Ao finalizar, Cris-
tian disse que passou um 
filme em sua cabeça, des-
de as suas lembranças de 
infância, quando residia 
em Candiota junto com a 
família, dizendo que tudo 
o que absorveu ao longo 
do tempo, consegue uti-
lizar atualmente em suas 
composições. De forma 
emocionada, ele agradeceu 
o apoio que sempre recebeu 
dos pais e dos irmãos, pois 
sempre respeitaram o ca-
minho que queria seguir de 
uma forma muito amorosa. 
“Ofereço com certeza esse 
troféu a todos os músicos 
que estiveram comigo, mi-

nha família, que é a grande 
responsável por isso, e a 
toda família Martins Bastos, 
que é o lugar onde eu estou, 
que é a família que me 
recebe, que me dá carinho 
aqui em Uruguaiana e que 
me dá uma casa”, concluiu. 

A Califórnia da Can-
ção que consagrou Vento 

Negro, de José Fogaça, 
além da interpretação sem 
igual de César Passarinho 
de um hino gaucho, a mú-
sica Guri – entre outros 
tantos nomes importantes 
da nossa música regional, 
agora também carrega o 
nome de um candioten-
se, Cristian Camargo. 



20 de dezembro de 20241616 ESPECIAL

No pátio, além de 
iluminadas, uma das 
renas faz movimento 

com a cabeça, deixando 
o cenário ainda mais 

encantador

Para fazer fotos no 
belo cenário criado 
pelo casal Cristiano 

e Glaucia dos Santos, 
está sendo pedido 
1 litro de leite por 

pessoa, uma maneira 
de ajudar o próximo 

Sabrina Monteiro TP

Empresário candiotense 
enfeita a área externa da casa 
e desperta o espírito natalino

JÁ VIROU TRADIÇÃO

Com Papai  Noel , 
boneco de neve e 
muita iluminação, 

a magia do Natal tomou 
conta da rua 26 na Vila 
Operária, em Candiota. 
Isso porque o empresá-
rio Cristiano dos Santos 
Souza juntamente com 
a esposa Glaucia dos 
Santos, por mais um ano 
enfeitaram sua residência 
nº 1321, como costumam 
fazer em datas comemo-
rativas. 

Segundo Cristiano, 
as decorações são feitas 
há cerca de quatro anos, 
reforçando que sempre 
gostou da decoração na-
talina. Porém, neste ano, 
assim como em 2023, o 
casal está fazendo uma 
ação solidária por meio 
do cenário, e pede a cola-
boração de 1 litro de leite 
por pessoa para quem 
deseja entrar no pátio 
e fazer fotos durante a 
noite. “No ano passado 
fizemos isso, pois que-

anúncio SSM

ríamos fazer algo para 
ajudar de alguma forma 
entidades com demanda 
ou também que atendesse 
idosos”, explicou, conta-
tando que no ano passado 
conseguiram 70 litros de 
leite, repassados ao asilo 
em Pinheiro Machado. 

Ainda, Cristiano 
ressaltou que a cada ano 
tenta acrescentar mais 
objetos na decoração, 
informando que as vi-
sitas serão aceitas até o 
próximo dia 6 de janeiro, 
sempre ao anoitecer. “No 
momento as luzes estão 
desligadas, pois em razão 
das chuvas está tudo mo-
lhado e não tenho como 
ligar. Mas a decoração 
vai permanecer durante o 
mês inteiro até o início de 
janeiro”, concluiu. 

Durante uma vi-
sita ao espaço que virou 
um verdadeiro cenário 
fotográfi co e encantador, 
Glaucia mencionou que 
a decoração começou 

dentro de casa, quando 
os dois começaram en-
feitar a sala e a cozinha 
da residência. “Os anos 
foram passando e o Cris-
tiano começou a decorar 
a parte externa também, 
acrescentando sempre 
mais objetos”, contou, 
afirmando que os dois 
dividem as tarefas. “Eu 
sou a responsável pela 
decoração interna, e aqui 
fora tudo é ideia dele, 
inclusive a montagem e 
distribuição das coisas”. 

Pelas redes sociais, 
é possível acompanhar 
que o local já começou 
a ser visitado, principal-
mente por famílias que 
levam as crianças para se 
encantarem com as luzes 
e os personagens, sendo 
que alguns se mexem e 
tocam música, como é o 
caso do Papai Noel que 
fi ca na porta da casa e a 
rena iluminada no pátio, 
deixando tudo ainda mais 
mágico. 
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Moradores organizaram um jantar comunitário 
para celebrar a chegada do Natal

Moradores da Vila Residencial se unem 
em decoração natalina e confraternização

CLIMA DE NATAL

J. André TP

Há cerca de 12 anos 
o Natal de morado-
res da rua Vitório 

Santiago, na Vila Resi-
dencial, em Candiota, 
é considerado mágico. 
Isso porque um grupo 
de moradores do local 
se une todos os anos 
para decorar a rua com 
motivos natalinos e con-
fraternizar.

Ao Tribuna do 
Pampa, a moradora do 
local e idealizadora da 
rua decorada, Gladis de 
Moura Reis, 60 anos, 
lembrou como surgiu a 
iniciativa que já se tor-
nou aguardada por todos 
quando as festas de fi m 
de ano se aproximam. 
“Um dia saí pra rua e 
achei que tínhamos que 
nos reunir e começar a 
decorar. Um ajudar o 
outro a decorar sua casa 

e rua. Quando o pessoal 
chega do serviço, a tar-
dinha, saímos as ruas pra 
decorar. Com o tempo 
fomos percebendo que 
fi cava muito bom, inclu-
sive em 2015 ganhamos 
o prêmio de rua mais de-
corada da cidade”, contou 
Gladis.

Segundo a mora-
dora, a fi nalidade dessa 
tradição de moradores 
é a comunhão na vizi-
nhança. “Aqui nessa rua 
todo mundo se dá bem. 
Ninguém faz nada sozi-
nhos, é uma integração 
entre todos. Inclusive 
realizamos uma confra-
ternização na própria rua, 
é muito bom”, relatou.

FESTA DA 
VIZINHANÇA

 Para este sábado 

(21), está programada a 
tradicional confraterni-
zação da vizinhança. De 
acordo com Gladis, é um 
momento de resgate do 
espírito natalino onde to-
dos permanecem unidos. 
“Com a finalização da 
decoração, jantamos to-
dos na rua. Cada um leva 
seu prato, colabora com o 
churrasco, com a salada. 
Deus manda repartir o 
pão e conosco ali tudo é 
repartido. Vai ter também 
chegada do Papai Noel, 
uma forma das crianças 
participarem, entenderem 
o espírito natalino e que 
possam dar continuidade. 
Já tenho 60 anos e quero 
que essa tradição conti-
nue. A comunhão entre 
as pessoas agrada Jesus 
Cristo”, expôs Gladis. 

Casas foram decoradas
 e uma árvore de 

Natal foi montada 

Em 2015 dona Gladis 
recebeu trofeu por 
rua mais decorada 

da cidade
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O Presidente da União Espírita Bageense, no uso 
das atribuições que lhe conferem os artigos 18 e 35, XI, do 
Estatuto Social, convoca os associados quites e em pleno 
gozo de seus direitos sociais para Assembleia Geral Ex-
traordinária, a realizar-se no dia 27 de dezembro de 2024, 
sexta-feira, às 9h, na sede da Instituição, situada na Av. 
General Osório, nº 2478, Bairro Centro, nesta Cidade, para 
deliberar sobre a seguinte pauta: - Apresentação e aprova-
ção dos balancetes da Entidade do quarto trimestre do ano 
de 2023 e terceiro trimestre de 2024; - Eleição e posse da 
Diretoria para o triênio de 2025-2027; - Assuntos diversos.

Constituindo-se em primeira chamada, a hora mar-
cada no edital de convocação, com presença mínima da 
maioria dos associados quites e em pleno gozo de seus 
direitos sociais ou em segunda chamada, (15) quinze 
minutos após a primeira, com qualquer número de asso-
ciados presentes.

Bagé, 13 de dezembro de 2024

José Artur M. M. dos Santos
Presidente

Marília Scardoelli dos Santos
1ª Secretária

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Saiba como será o 
funcionamento dos 

bancos e pagamento 
de contas durante as 
semanas dos feriados 

FINAL DE ANO

Acompanhe as sessões ordinárias que acon-
tecem nas segundas-feiras, a partir das 12h30 
de forma presencial, na Câmara.

SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2024

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras AltasCâmara de Vereadores e Vereadoras de Pedras Altas

Ata Aprovada
Ata nº 42/2024 referente a sessão ordinária do dia 
09 de dezembro de 2024.

Oficio DG nº 2/2024
Ementa: Parecer favoravel do Tribunal de Contas com 
ressalvas
Autoria: Tribunal de Contas
Destino: Leitura

Protocolo 0418/2024 - Mensagem nº 29/2024
Ementa: Considerando pedido de informação nº 
10/2024 formulado pela vereadora Viviane Maria Ávila 
Albuquerque segue a resposta conforme  informações 
da contadora da Prefeitura Municipal Suelm Medeiros.
Autoria: Gabinete do Prefeito
Destino: Leitura

Indicação 38/2024
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, estude a 

viabilidade de instalção de redutores de velocidade nas 
novas áreas pavimentadas das avenidas Theodoro Afon-
so Peixoto e Comendador Ávila.
Autoria: Marco Antonio Machado Costa
Votação: Aprovada pela maioria

Indicação 39/2024 
Ementa: Que o Poder Executivo Municipal, estude a 
viabilidade de designar um funcionário para preservação 
do Complexo Esportivo Municipal e limpar o mesmo.
Autoria: Marco Antonio Machado Costa
Votação: Aprovada pela maioria

O último dia útil nos bancos será em 30 de dezembro

A Federação Brasi-
leira de Bancos 
(Febraban), já in-

formou como deverá ser 
o funcionamento dos ban-
cos durante as semanas 
dos feriados de Natal e 
Ano Novo, assim como 
também o pagamento de 
contas que têm data de 
vencimentos durante esses 
dias. Confira. 

Nos dias 25 de de-
zembro e 1º de janeiro, 
não haverá expediente 
bancário e nem as institui-
ções irão abrir para aten-

dimento ao público, como 
já esperado. Além disso, 
as compensações bancá-
rias não serão efetivadas 
nessas datas, incluindo a 
Transferência Eletrônica 
Disponível (TED), somen-
te o pix, que já é utilizado 
24 horas por dia, inclusive 
aos finais de semana e 
feriados. 

Já no dia 24 de de-
zembro, véspera do Natal, 
os bancos terão horário 
reduzido de acordo com a 
Febraban, das 9h às 11h. 
Nos dias 26 de dezembro 

e 2 de janeiro, os bancos 
retornam ao funciona-
mento normal. Porém, o 
último dia útil do ano para 
atendimento presencial 
ao público, será no dia 
30, sendo que na véspera 
do Ano Novo não haverá 
expediente bancário e as 
compensações bancárias 
não serão efetivadas. 

PAGAMENTO 
DE CONTAS

Ainda conforme 
a Federação, contas de 

consumo como água, luz, 
telefone, entre outras, 
com vencimentos em dias 
que não há compensação 
– 25/12, 31/12 e 1º/01, 
poderão ser pagas, sem 
acréscimo, no primeiro 
dia útil seguinte. 

Já em situações de 
tributos e impostos com 
vencimento em dias que 
não haverá compensa-
ção bancária, para evitar 
juros e multas, é aconse-
lhado que o pagamento 
seja realizado de forma 
antecipada. 

Compensações bancárias não 
serão efetivadas nessas datas

Sabrina Monteiro TP

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública as licitações Prefeito Municipal, torna pública as licitações 
na modalidade –na modalidade –PREGÃO ELETRÔNICO Nº PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
066/2024 - CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 066/2024 - CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTODE MATERIAL PARA FORNECIMENTODE MATERIAL 
GRÁFICO (FOLDER)GRÁFICO (FOLDER), que ocorrerá no dia , que ocorrerá no dia 
22 de janeiro de 2025, AS 09:00h, 22 de janeiro de 2025, AS 09:00h, EPREGÃO EPREGÃO 

ELETRÔNICO 067/2024SRP-EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ELETRÔNICO 067/2024SRP-EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOSREMUME MEDICAMENTOSREMUME que ocorrerá no dia 23 de janeiro que ocorrerá no dia 23 de janeiro 
de 2025 AS 09:00h, ambos através do sitewww.portalcompras-de 2025 AS 09:00h, ambos através do sitewww.portalcompras-
publicas.com.br. publicas.com.br. E DISPENSA POR LIMITE N° 458/2024- AQUI-E DISPENSA POR LIMITE N° 458/2024- AQUI-
SIÇÃO DEIMPLEMENTOS AGRICOLAS (EMENDA ESPECIAL SIÇÃO DEIMPLEMENTOS AGRICOLAS (EMENDA ESPECIAL 
DEPUTADO FEDERAL DIONILSOMARCON)DEPUTADO FEDERAL DIONILSOMARCON), para secretaria , para secretaria 
de Agropecuária, as propostas poderão ser encaminhadas para de Agropecuária, as propostas poderão ser encaminhadas para 
o e-mailcomprashulhanegra@gmial.com das 08:00h do dia o e-mailcomprashulhanegra@gmial.com das 08:00h do dia 
02/01/2025 até as 14:00h do dia 04/01/2025. Os Editaisestão 02/01/2025 até as 14:00h do dia 04/01/2025. Os Editaisestão 
disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas disponíveis no site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas 
pelo telefone (53) 3249-1013. pelo telefone (53) 3249-1013. 

HulhaNegra, 18 de dezembro 2024. HulhaNegra, 18 de dezembro 2024. 
Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.Carlos Renato Teixeira Machado. Prefeito.

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Em alta durante o ano, 
hotéis de Candiota têm baixa 
ocupação no período natalino

MOVIMENTO DE HÓSPEDES

Das administrações 
que conversaram 
com o TP, apenas 

o Dal Cortivo 
deve funcionar 
normalmente 

durante os feriados

Divulgação TP

Devido Candiota não 
ser uma cidade tu-
rística quando o as-

sunto é Natal, conforme 
a pesquisa realizada pela 
reportagem do jornal nos 
hotéis da cidade, a gran-
de maioria faz recesso 
neste período por falta 
de movimento e procura 
por instalações. Porém, 
segundo apurado, duran-
te o ano inteiro há muita 
procura por hospedagem, 
inclusive, muitos ficam, 

na maior parte do tempo, 
lotados. 

HOTEL REVELANTE
 

O Hotel Revelante 
situado no bairro São 
Simão, na entrada da ci-
dade, passou o ano inteiro 
lotado. Entretanto, como 
já mencionado, em razão 
do município não ser 
turístico neste período, 
a equipe dará uma pausa 
do dia 23 ao dia 26 de 

dezembro, e do dia 30 ao 
dia 2 de janeiro, em razão 
da falta de reservas. 

C o n f o r m e  i n -
formou a supervisora, 
Claudinéia Rodrigues, o 
maior público do hotel é 
de pessoas que chegam a 
trabalho na cidade, como 
nas usinas, por exemplo. 
“Também hospedamos 
representantes comer-
cial e entregadores, mas 
a passeio na cidade são 
raras as hospedagens, a 

não ser para eventos de 
aniversários particula-
res”, informou, destacan-
do que o festival Canto 
Moleque também resulta 
em muitos hóspedes. 

Atualmente o pré-
dio conta com 24 apar-
tamentos, sendo indivi-
duais, duplos e triplos, 
hospedando em média 
18 pessoas diariamen-
te, principalmente de 
segunda a sexta-feira. 
“Para nós do Revelante 
Hotel foi o melhor ano 
desde que assumimos em 
2020, pois nesse ano não 
tivemos um dia sem hós-
pede”, ressaltou Claudi-
néia, acrescentando que 
estão encerrando o ano 
com chave de ouro, pois 
passaram 45 dias com a 
média de 40 hóspedes em 
razão de uma parada para 
manutenção na fábrica 
em Pinheiro Machado. 
“Estamos sempre prepa-
rados para eventos quais 
sejam solicitado hospe-
dagem conosco. Somos 
uma equipe qualificada 
para receber todo o tipo 
de público, temos café 
da manhã e hospitali-
dade de qualidade. Isso 
nos facilita na hora das 
acomodações”, finalizou.
 
HOTEL CANDIOTA 

Localizado na sede 
do município, o Hotel 
Candiota também fará 
recesso neste final de 
ano. Segundo a proprie-
tária, Alice Dal Cortivo, 
sempre optam por fechar 
nesse período entre Natal 
e Ano Novo, pois ficam 
sem movimento. “E tam-
bém nossos funcionários 
querem passar com suas 
famílias”. 

Como exemplo, 
Alice mencionou que 
nesta semana, dos 22 

apartamentos, apenas 
sete estavam reserva-
dos. “No total até agora, 
conforme a pesquisa em 
nosso programa, hospe-
damos em torno de 1,7 
mil pessoas”, informou, 
dizendo que se não há pa-
radas de manutenção na 
cidade ou algum evento 
especial no final de sema-
na, as reservas geralmen-
te acontecem de segunda 
a sexta-feira, sendo que 
algumas pessoas ficam 
apenas um dia. “Fora esse 
período, estamos abertos 
diariamente, inclusive 
finais de semana e feria-
dos, 24 horas”, concluiu. 

HOTEL DAL CORTIVO 

Segundo repassa-
do pelo proprietário do 

Hotel Dal Cortivo, Alan 
Dal Cortivo, que também 
fica localizado na sede 
do município, diferente 
dos outros hotéis, para 
o Natal estão com diver-
sas reservas, diferente 
do Ano Novo que ainda 
não há. 

Sobre o movimento 
de hóspedes durante o ano, 
a informação é de muito 
movimento em alguns me-
ses, e outros mais calmos. 
“Mas o ano em geral foi 
muito bom, teve bastante 
movimento na cidade”. O 
Hotel possui 40 apartamen-
tos, e ainda há vagas para 
as festas de final de ano. “O 
que vai mudar é que não 
teremos serviço de quarto 
nos dias 25 e 1º, porém, a 
hospedagem terá café da 
manhã normal”. 

Com 22 apartamentos, Hotel Candiota 
fará recesso durante os feriados

Hotel Revelante registrou o melhor movimento neste ano, sendo 
que passaram os últimos 45 dias com a média de 40 hóspedes

Hotel Dal Cortivo já tem reservas para o Natal, 
mas ainda não há hóspedes para o Ano Novo
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Dona Irene Langer Furich já preparou a receita especial para celebrar com a família 

Bolacha de nata fofi nha
Receita: três gemas, um ovo, 250 gramas de açúcar, ½ xícara de banha, ½ 
xícara de nata, uma xícara de leite quente (200 ml), duas colheres de sala-
moníaco, farinha até dar o ponto (massa meio mole). 

Para o glacê: três claras, 15 colheres de açúcar refi nado. É necessário 
esquentar no fogo até derreter o açúcar, sempre mexendo. Depois, bater na 
batedeira por cerca de dois minutos. 

Observação: As bolachas devem ser assadas com o forno bem quente, 
entre 10 a 15 minutos. Devem assar rápido para não fi carem muito secas. 
O salamoníaco pode ser desmanchado no leite, desde que não esteja muito 
quente. Ainda, o leite ou a farinha podem ser acrescentados além da receita, 
caso seja necessário. 

Bolachas pintadas não podem faltar na 
ceia de Natal de família hulhanegrense 

ESPÍRITO NATALINO 

Com o Natal se aproxi-
mando, muitas famí-
lias se preparam para 

as comemorações e para 
reunir todos na tradicional 
ceia natalina. Na casa onde 
dona Irene Langer Furi-
ch, 68 anos, reside com o 
esposo, não é diferente, já 
que a data é uma das mais 
esperadas por todos. 

Além dos diversos 
tipos de comida, neste dia 
não pode faltar na mesa 
às tradicionais bolachas 
pintadas e cobertas por 
glacê, receita que, segun-
do ela, passa de geração 
em geração. Em conversa, 
dona Irene contou que já 
preparou a remessa deste 
ano, quando produziu cerca 
de 100 bolachinhas. “Nesta 
data, além das bolachas, 
não pode faltar a família 
reunida para comemorar 
o nascimento de Jesus”, 
ressaltou ela. 

Dona Irene contou 
que as bolachas fazem parte 
de uma lembrança boa e 
com muita doçura de sua 

infância, quando as gulo-
seimas eram preparadas 
por sua avó. “Minha mãe 
também fazia, e nós aju-
dávamos a pintar as bola-
chas, era o momento mais 
esperado. E agora a tradi-
ção seguiu para a família 
toda”, relembrou, dizendo 
que a chegada do Natal 
era esperada com muita 
alegria, principalmente a 
preparação da árvore para 
a espera do Papai Noel. 
“Os almoços eram sempre 
especiais, ainda mais que 
podíamos tomar guaraná, 
que era permitido apenas 
em ocasiões especiais, as-
sim como os doces”, falou. 

Há 39 anos residindo 

na Colônia Salvador Jar-
dim, no interior de Hulha 
Negra, dona Irene foi criada 
na região do Quebracho. 
“Meus avós vieram da Ale-
manha, e os meus pais já 
nasceram no Brasil. Somos 
12 irmãos, sendo que uma 
já faleceu. Minha mãe tem 
92 anos e vive com muita 
saúde”, acrescentou. 

RECEITA DA
 BOLACHA 

Para quem deseja 
começar uma tradição na-
talina, assim como dona 
Irene e milhares de famílias, 
ela repassou a receita das 
bolachas pintadas, confi ra. 

Divulgação TP

Receita das 
bolachas passou 
de geração em 

geração
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Dona Nilva (E) ao lado da mãe Cecília preparando 
as bolachinhas como nos velhos tempos

ALÉM DAS RECEITAS

Para dona Nilva Schwert 
o Natal também é tempo 
de relembrar os momentos 

especiais ao lado da família
Em Candiota, as tradi-

cionais receitas nata-
linas também passam 

de geração em geração em 
algumas famílias. Na casa 
da dona Nilva Schwert, por 
exemplo, as bolachas pin-
tadas também não podem 
faltar na comemoração da 
data. 

Segundo contou ao 
jornal, a receita começou a 
ser preparada pela avó, de-
pois pela mãe, por ela e pe-
las fi lhas, e no ano passado 
foi ensinado para a sua neta, 
que provavelmente também 
seguirá mantendo acesa a 
tradição para as gerações 
futuras. “Nós fazíamos as 
bolachas em forno de barro 
e tijolo, e eu lembro que a 
minha avó saía de casa com 
a gente para que a minha 
mãe pudesse pintar, porque 
na verdade, para nós era o 

Papai Noel que vinha pin-
tar”, relembrou ela, dizendo 
que só descobriam a ver-
dade quando começavam 
a frequentar a escola, por 
volta dos sete anos de idade. 

Dona Nilva falou 
que a data era comemorada 
diferente dos dias atuais, e 
que os presentes eram dados 
na véspera, mas que a ceia 
natalina só acontecia no 
dia 25 de dezembro. “São 
lembranças boas que eu 
tenho da infância, também 
esperávamos para montar o 
pinheirinho no dia 24 para 
esperar o Papai Noel, na-
quela época todos usavam 
árvores mesmo, hoje em 
dia é tudo artificial”, co-
mentou ela, afi rmando que 
segue fazendo desta forma, 
montando a árvore apenas 
na véspera do Natal. 

Além das bolachi-

nhas, a família de dona 
Nilva também costuma pre-
parar outras receitas, como 
cucas com diversos tipos de 
recheio e pão de amendoim. 
“Pensando em tudo isso e 
olhando para trás, faz muita 
falta. Era muito bom, tudo 
bem diferente dessa época 
de hoje”. 

MOMENTOS COM
 A FAMÍLIA 

Nesta semana, dias 
antes do Natal, dona Nilva 
aproveitou para voltar na 
cidade em que nasceu e 
cresceu e visitar a sua mãe, 
Cecília da Silva Elsner, 
com 92 anos de idade. Na 
oportunidade, elas também 
prepararam as tradicionais 
bolachinhas, e relembraram 
dos momentos em família. 

“Minha mãe está 

muito bem, tem muita 
saúde e eu sempre digo 
que ela está melhor do que 
eu. Moramos longe, mas 
sempre que possível, não 
apenas em datas come-
morativas, eu volto para 
Restinga Seca, cidade 
que eu nasci, para revê-la. 
Aprendi que o Natal tem 
como signifi cado o nasci-
mento de Cristo e também 
de muita alegria. Quando 
criança, participávamos 
muito das missas, e lá 
aprendemos tudo isso”, 
relatou. 

Ao finalizar, ela 
falou da gratidão de ainda 
ter a sua mãe por perto. 
“Tudo que sei, aprendi 
com ela, meu trabalho de 
artesã, as bolachas, e isso 
se chama amor e parceria. 
Quero estar sempre que 
possível junto”, concluiu. 

Durante a infância, 
dona Nilva e os irmãos 
acreditavam que a 
pintura era feita pelo 
Papai Noel

Divulgação TP
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ANUNCIAR AQUI  ANUNCIAR AQUI  É GARANTIA  É GARANTIA  
DE NEGÓCIO.DE NEGÓCIO.

Comunidade católica 
convida para 

missas natalinas

RELIGIÃO

O fim de ano se apro-
xima e um dos 
momentos mais 

marcantes são as festivi-
dades e tradições secula-
res. Reuniões familiares, 
casas decoradas e trocas 
de presentes marcam o 
Dia de Natal, em 25 de 
dezembro. 

A data é recheada 
de significado na comu-
nidade católica, visto 
a noite de 24 para 25 
simbolizar o nascimento 
do Menino Jesus. Em 
Candiota e Hulha Negra, 
missas serão celebradas 
para marcar a data.

No dia 24, às 19h, 

acontece uma missa de 
Natal na comunidade 
Matriz São José de Hu-
lha Negra e no mesmo 
horário, na comunidade 
Imaculada Conceição, 
em Candiota. Ainda no 
24, às 20h30 a missa será 
celebrada na comunidade 
Cristo Rei, na Trigolân-
dia, em Hulha Negra. 
Uma missa também será 
celebrada no dia de Natal 
(25), a partir das 9h, em 
Candiota, na comunidade 
Imaculada Conceição.

Ao TP, o pároco 
da igreja, frei Tiago Frey, 
falou sobre as missas de 
Natal. “São o momen-

to de contemplarmos a 
encarnação do mistério 
de Deus. Deus se faz 
ser humano para habitar 
entre nós. No menino 
Jesus nascido em Belém 
se revela a ternura, a 
misericórdia, o perdão, 
a mansidão, o amor, a 
alegria e a esperança. E 
é o momento em que os 
valores do Menino Jesus 
nascem em nossos cora-
ções. Que possamos ser 
instrumentos da alegria e 
da esperança do Senhor! 
Sintam-se todos convida-
dos para as missas de Na-
tal em nossas paróquias! 
Paz e bênçãos!”.

Paróquias estão arrumadas para o Natal 

Divulgação TP

LEITURA DE PARECERES

COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
REDAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 042/2024 
- Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a 
Contratar Motorista para a SMS. Voto do Relator: 
Pela constitucionalidade e tramitação regimental da 
matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 043/2024 - 
Assunto: Institui a Nota Fiscal de Serviços Eletrônica 
– NFS-e no Âmbito do Município de Hulha Negra e 
dá outras providências. Voto do Relator: Pela cons-
titucionalidade e tramitação regimental da matéria. 
Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 046/2024 
- Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a 
Prorrogar o Prazo de Contratações de Servidores para 
o Ano de 2025. Voto do Relator: Pela constituciona-
lidade e tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 047/2024 
- Assunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial de 

Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha NegraCâmara de Vereadores e Vereadoras de Hulha Negra
SESSÃO ORDINÁRIA SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 12 DE DEZEMBRO DE 2024DO DIA 12 DE DEZEMBRO DE 2024

Eventos do Município de Hulha Negra as Cavalgadas 
do Outubro Rosa e do Novembro Azul. Voto do Relator: 
Pela constitucionalidade e tramitação regimental da 
matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Projeto de Lei Municipal nº 048/2024 - Assunto: Au-
toriza o Poder Executivo a Contratar Servidores para a 
Secretaria Municipal de Educação.
Voto do Relator: Pela constitucionalidade e tramitação 
regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto do 
Relator.

COMISSÃO DE ORÇAMENTO, 
FINANÇAS E TRIBUTAÇÃO

Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 042/2024 
- Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a 
Contratar Motorista para a SMS. Voto do Relator: Pela 
tramitação regimental da matéria. Parecer: Mantém o 
Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 043/2024 - 
Assunto: Institui a Nota Fiscal de Serviços Eletrônica 
– NFS-e no Âmbito do Município de Hulha Negra e dá 
outras providências. Voto do Relator: Pela tramitação 
regimental da matéria. Parecer: Mantém o Voto do 

Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 046/2024 
- Assunto: Autoriza o Poder Executivo Municipal a 
Prorrogar o Prazo de Contratações de Servidores 
para o Ano de 2025.
Voto do Relator: Pela tramitação regimental da maté-
ria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 047/2024 
- Assunto: Institui e Inclui no Calendário Oficial de 
Eventos do Município de Hulha Negra as Cavalgadas 
do Outubro Rosa e do Novembro Azul. Voto do Rela-
tor: Pela tramitação regimental da matéria. Parecer: 
Mantém o Voto do Relator.
Projeto de Lei Municipal nº 048/2024 - Assunto: Au-
toriza o Poder Executivo a Contratar Servidores para 
a Secretaria Municipal de Educação. Voto do Relator: 
Pela tramitação regimental da matéria. 
Parecer: Mantém o Voto do Relator.
Parecer ao Projeto de Lei Municipal nº 049/2024 
- Assunto: Estima a Receita e Fixa a Despesa do Mu-
nicípio de Hulha Negra para o Exercício Financeiro de 
2025. Voto do Relator: Pela tramitação regimental da 
matéria. Parecer: Mantém o Voto do Relator.

Confirmadas obras para 
melhoria da energia 

elétrica na região

MENOS APAGÕES EM 2025

O  Tr i b u n a  d o 
Pampa apurou que as 
obras prometidas pela 
Equatorial Energia para 
a melhoria da qualidade 
da energia elétrica na 
região estão confirmadas 
para o início de 2025. Se-
rão realizadas obras nos 
sistemas que atendem 
diretamente o conjun-
to elétrico da Usina de 
Candiota. Essas obras, 
segundo informado, tota-
lizam de 165 km de redes 
de média tensão (MT) e 
baixa tensão (BT), com 

investimentos de apro-
ximadamente R$ 12,5 
milhões.

Entre as obras es-
tão a construção de 16,2 
km de redes compactas 
(protegidas) de média 
tensão para mitigar o 
impacto da vegetação 
no sistema elétrico. Os 
municípios beneficiados 
serão Pinheiro Machado, 
Candiota e Pedras Altas.

Já a construção de 
6 km de redes multiple-
xadas de baixa tensão 
com divisão de circuitos 

para eliminar sobrecargas 
e impacto da vegetação 
no sistema elétrico, vão 
beneficiar os municípios 
de Pinheiro Machado e 
Candiota.

Por fim, a cons-
trução de 141 km de 
redes de média tensão 
convencionais em locali-
dades rurais, deslocando 
o traçado para lateral das 
vias e estradas e serão 
realizadas em Pinheiro 
Machado, Herval, Pira-
tini, Candiota e Pedras 
Altas.

Arquivo TP

Serão realizadas obras em 165 km de redes
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QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!

PRF intensifi ca fi scalização nas 
rodovias federais do Rio Grande do Sul

OPERAÇÃO RODOVIDA

PRF/Especial TP

Além de policiamento em pontos estratégicos, órgão destaca papel da sociedade para reduzir a violência no trânsito

Começou nesta quarta-
-feira (18), um re-
forço, por parte da 

Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), nas atividades nas 
rodovias federais do Es-
tado em decorrência das 
festas de fi nal de ano.
 Segundo divulga-
do pela PRF, o efetivo será 
direcionado para fi scaliza-
ção em trechos estratégicos 
das rodovias gaúchas, iden-
tificados de acordo com 
os dados estatísticos de 
sinistros. O objetivo é pro-
porcionar maior segurança 
a motoristas e passageiros. 
 “O trabalho será 
focado em ações que con-
tribuem para redução da 
quantidade de acidentes e 
da violência no trânsito, 
como ultrapassagens proi-
bidas, excesso de velocida-
de, embriaguez ao volante, 
utilização do dispositivo 
de retenção para crianças, 
entre outras. Atividades de 
educação para o trânsito 
também fazem parte das 
ações preventivas da PRF, 
trazendo mais consciência 
àqueles que circulam pelas 

rodovias. Além das ações 
com foco na prevenção e 
na redução de acidentes, 
a PRF também reforçará 
o combate ao crime nos 
locais mais críticos”, diz a 
nota. 
 Conforme a PRF, 
o maior fl uxo de veículos 
na saída para o feriado de 
Natal deve se concentrar 
entre esta sexta-feira (20) 
durante a tarde e noite, no 
sábado (21) pela manhã e 
na terça-feira (24), manhã 
e tarde. Já o movimento de 
retorno deve ter um fl uxo 
maior de veículos durante 
a tarde e a noite de quarta-
-feira (25).

DICAS PARA UM 
TRÂNSITO SEGURO

* Sempre faça uma revisão 
no veículo: verifi que pneus, 
inclusive o estepe, palhetas 
dos limpadores de para-
-brisa e itens de iluminação 
e sinalização; 
* Nas rodovias de pista 
simples, faróis devem ser 
acesos também durante o 

dia; 
* Mantenha a atenção na 
rodovia; observe as placas 
que indicam limites de 
velocidade e condições de 
ultrapassagem; 
* Utilize o cinto de segu-
rança e os sistemas de re-
tenção para crianças (bebê 
conforto, cadeirinha, assen-
to de elevação); 
* Procure se informar sobre 
as condições do clima nos 
lugares por onde vai passar. 

DIREÇÃO SOB CHUVA

* Mantenha sempre os 
faróis ligados; 
* Aumente a distância do 
veículo à frente e diminua 
a velocidade; 
* Se a chuva for muito 
forte, não insista! Procure 
um lugar seguro para es-
tacionar e nunca pare no 
acostamento. 

RESTRIÇÃO 
DE TRÁFEGO

 Visando a promo-
ção da segurança viária, 
determina os períodos de 

restrição do trânsito de 
Veículos e Combinações de 
Veículos (CVC) excedentes 
em peso e/ou dimensões 
aos limites máximos esta-
belecidos pela Resolução 
Contran nº 882/2021, em 
rodovias federais.
 A restrição abran-
ge o trânsito de CVC, Com-
binações de Transporte de 
Veículos (CTV) e Combi-
nações de Transporte de 

Veículos e Cargas Paleti-
zadas (CTVP), ainda que 
autorizadas a circular por 
meio de Autorização Es-
pecial de Trânsito (AET) 
ou Autorização Específi ca 
(AE). A restrição abrangerá 
apenas os trechos rodoviá-
rios de pista simples.
 As restrições serão 
nos seguintes dias, das 16h 
às 22h: terça-feira (24), 
quarta-feira (25), terça-

-feira (31) e quarta-feira, 
1º de janeiro de 2025. 
 O maior fl uxo de 
veículos na saída para o 
feriado de Ano Novo deve 
se concentrar entre a tarde 
e noite de sexta-feira (27), 
manhã de sábado (28) e 
manhã e tarde de terça-feira 
(31). O movimento de re-
torno, neste caso, deve ter 
fl uxo aumentado durante o 
dia 5 de janeiro, domingo.

Trabalho visa a redução de acidentes e violência no trânsito

QUEM QUEM 
ANUNCIA, ANUNCIA, 

VENDE VENDE 
MAIS!MAIS!
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